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Г ородской этап конкурса «Воспита-
тель года» проходил в два этапа.  
В финале за обладание титулом аб-

солютного победителя соревновались 
пять конкурсанток: Елена Волкова, Ана-
стасия Шаповал, Галина Черкасова, Оле-
ся Андреева, Анастасия Губанова. Лучшей 
жюри единогласно признало воспита-
тельницу детского сада № 119 Анастасию 
Губанову. 

Призвание и признание
У кого-то из пяти финалисток пе-

дагогический стаж совсем небольшой,  
а у кого-то перевалил за десяток лет. Кто-
то спокойный и даже медлительный,  
а кто-то эмоциональный и импульсивный. 

Но всех объединяет одно: они не про-
сто посвятили себя уникальной и бла-
городной профессии. Они нашли в этой 
профессии своё призвание и завоевали 
признание среди детей, коллег и родите-
лей. Ведь право участвовать в профессио-
нальном конкурсе получают лучшие. 

— Наши воспитатели самые классные, 
— улыбаясь, сказала после оглашения 
результатов конкурса председатель де-
партамента образования мэрии Липецка 
Светлана Бедрова. — В дошкольном обра-
зовании мы используем опыт и традиции 
наших предшественников, берём всё са-
мое лучшее, но и от современности не от-
стаём. Примечаем и применяем новинки 
в педагогике дошкольного образования 
со всей страны. Ребята бегут в садики как 
на праздник — это и есть главная оценка 
труда воспитателя. 

Мой помощник — «Алиса» 
В этом году на конкурс было подано 

14 заявок. Девять претенденток на зва-
ние «Воспитатель года» отсеялись после 
первого этапа. Задания были непросты-
ми: сначала нужно провести педагогиче-
ское мероприятие в незнакомой группе, 
с детьми, которые видели «эту тётю»  
в первый раз. Затем — найти общий 
язык с незнакомыми родителями: мамы  
и папы могли задать воспитателю любой 
вопрос, а воспитатель должен был дать 
предметный и обстоятельный ответ.

— Конечно, самым сложным задани-
ем было занятие с незнакомыми детьми, 
— рассказала победительница конкурса 
Анастасия Губанова. — Хотя я уже давно 

В конкурсе «Воспитатель года-2025» приняли участие 14 липчанок

ГЛАВНОЕ

РАБОТАЮТ СЕРДЦЕМ

В РАБОТЕ  
С ДЕТЬМИ МНЕ 
ПОМОГАЕТ ИИ: 

«АЛИСА», 
 НЕЙРОСЕТИ

«
«

стер-классе» они продемонстрировали 
свои творческие способности и авторские 
методы в работе с детьми. А «Брифинг» 
и «Блицтурнир» показали зрителям  
и членам жюри, насколько конкурсантки 
умны, сообразительны и способны рабо-
тать в команде. 

Они отвечали на вопросы по разви-
тию дошкольного образования и все вме-
сте обсуждали ситуативные педагогиче-
ские задания. К примеру, им нужно было 
предложить способ решения проблемы, 

открыла для себя секрет успеха в работе 
с любыми детьми, не важно, знакомыми 
или незнакомыми: нужно их заинтере-
совать. Я внедряю в образовательный 
процесс искусственный интеллект. Это 
звуковой помощник «Алиса», нейросети, 
различные приложения. У современных 
детей такой метод идёт на ура — глаза 
сразу загораются, они готовы получать 
новые знания. «Алиса» вообще хорошо 
помогает в работе. Часто дети задают та-
кие вопросы, ответы на которые не каж-
дый знает. Раньше приходилось лезть  
в энциклопедию, теперь мы спрашиваем 
у «Алисы».

Давайте покреативим
Во втором туре финалисток жда-

ли три конкурсных испытания. В «Ма-

если ребёнок наотрез отказывается хо-
дить в детский сад. Или представить, что 
они советники министра, и рекомендо-
вать шефу необходимые преобразования 
в системе дошкольного образования. Эти 
испытания в программу городского кон-
курса включили впервые.

— Мне понравились задания, они были 
необычными и требовали креативности, 
— призналась воспитатель детского сада 
№ 6 Елена Волкова. — Чувствую даже не-
которую гордость, что мы первооткры-
ватели такого формата. Расстроена ли  
я, что не стала абсолютным победителем? 
Нисколько. Конкурс был замечательным.  
Я довольна, что приняла в нём участие. 

Педагог от Бога
В номинации «Педагогический по-

иск» победителем стала воспитатель 
гимназии № 64 Олеся Андреева. В номи-
нации «Сердце отдаю детям» — воспи-
татель детского сада № 6 Елена Волкова. 
Титул «Мастер своего дела» получила 
воспитатель детского сада № 135 Галина 
Черкасова. «Педагогом-творцом» стала 

 Абсолютный победитель городского этапа конкурса Анастасия Губанова с «группой поддержки» — коллегами из детского сада № 119 

 Воспитатель детского сада № 6 Елена Волкова — победитель в номинации «Сердце отдаю детям» 
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воспитатель детского сада № 110 Анастасия Шаповал. 
Абсолютным победителем конкурса — Анастасия Гу-
банова из детского сада № 119. 

— Победа нашей Насти абсолютно заслуженная, 
— сказала заведующая детским садом № 119 Ната-
лья Наумова. — У неё есть качества, необходимые 
хорошему воспитателю: любовь к детям, способность 
принять их такими, какие они есть, умение почув-
ствовать их индивидуальность и подобрать к ка-
ждому ключик. Наблюдать за тем, как этот педагог 
общается с детьми, воспитывает их и учит, — чистое 
удовольствие. Она замечает мельчайшие изменения 
в настроении каждого ребёнка: кого-то подбодрит, 
кого-то пристыдит, кото-то приласкает. Она действи-
тельно педагог от Бога.

Анастасия Губанова завоевала право представлять 
Липецк на областном финале конкурса «Воспитатель 
года». Победитель областного этапа в свою очередь 
будет представлять регион на всероссийском финале, 
где соберутся лучшие наставники малышей со всей 
страны.

Растить индивидуальности
Анастасия Губанова рассказала, что работать  

в детском саду она мечтала с детства. У неё есть  
и музыкальное образование — диплом руководителя 
народного хора и дирижёра из колледжа искусств 

Накануне Международного женского дня Владимир 
Путин провёл встречу с сотрудницами и подопечными 
фонда поддержки участников СВО «Защитники 
Отечества». Среди приглашённых была и ельчанка 
Ольга Дорохина. Она рассказала о подвиге сына. 
Владислав Дорохин служил на СВО в составе  
810-й бригады морской пехоты. Погиб под Угледаром, 
прикрывая отход товарищей. БТР бойцов подбили из 
гранатомёта. Владислав отстреливался из автомата. 
Когда патроны закончились, подпустил врагов ближе 
и взорвал себя двумя гранатами. Звание Героя России 
Дорохину присвоили посмертно. Ему был 21 год.  
У Владислава есть младший брат. Ему 15 лет, учится  
в школе. Но юридически не имеет права, например, на 
льготное питание, поступление в вуз или колледж. Эти 
меры распространяются только на детей Героев. Мать 
елецкого бойца Ольга Дорохина предложила уравнять  
в правах несовершеннолетних братьев, сестёр  
и пасынков павших защитников, которые с точки зрения 
закона не являются членами семей бойцов. Глава 
государства заявил, что этот вопрос будет доработан  
и меры соцподдержки расширят. 
— Спасибо, Ольга Валерьевна, что 
обратили внимание на эти вещи, — 
обратился глава государства к ельчанке. 
— Это тонкие нюансы, но они в голову не 
приходят тем, кто пишет правила и законы. 
Их можно понять только в жизни. Мы 
обязательно доработаем этот вопрос.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА
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ГЛАВНОЕ

Три резидента ОЭЗ «Липецк» стали участниками 
программы «Сделано в России», подтвердив 
надёжность и качество своей продукции. Проект 
«Сделано в России» направлен на продвижение 
отечественных брендов.  
Российский производитель кормов премиум- и супер-
премиум-класса для кошек и собак завод «Петэксперт» 
сертифицировал свою продукцию под брендами Abba  
и Wellkiss. В их рецепте — высокое содержание белка,  
а также сбалансированный состав минералов  
и витаминов для здорового роста и развития питомца. 
Компания уделяет особое внимание поставщикам, 
предпочитая работать с локальными производителями.  
Ещё один резидент ОЭЗ — «Липецкая кофейная 
компания» — выпускает под сертификатом «Сделано 
в России» жареный кофе в зёрнах. На современном 
заводе обжаривают больше пяти тонн продукции 
ежедневно, мощности предприятия позволяют 
перерабатывать свыше 120 тонн кофе в месяц. 
Мониторинг ведётся на всех этапах производства.  
Завод по производству геосинтетической продукции 
«ПРЕСТОРУСЬ» сертифицировал свою армированную 
георешётку ГЕОКОРД® и тем самым присоединился  
к программе «Сделано в России». Это новое поколение 
данного вида материалов, которые являются 
надёжными и высокопрочными. Применяется решётка 
в строительстве автомобильных и железных дорог,  
в нефтегазовой, горнодобывающей промышленности,  
в сельском хозяйстве. 

СДЕЛАНО В «ЛИПЕЦКЕ»

В городе для воспитателей создаются комфортные 
условия: строятся новые современные учреждения  
и ремонтируются действующие.  
В этом году впервые благодаря нацпроекту «Семья» 
запускается программа капитального ремонта 
детских садов. В марте начнётся преображение 
садика № 66 — он станет таким же современным и 
красивым, как отремонтированные школы Липецка.  
Подрядчик обновит кровлю, фасад, внутренние 
помещения, заменит все инженерные сети. На время 
ремонта детей переведут во второй корпус, который 
находится через дорогу, или в соседние садики. 
Завершить работы должны к концу года. 

СЧАСТЛИВОЕ БУДУЩЕЕ ЛИПЕЦКА

Роман Ченцов,  
мэр Липецка: 
 — Символично, что именно  
в этот день 11 лет назад 
Анастасия Андреевна начала свой 
профессиональный путь. С тех 
пор она не только дарит детям 
знания, но и вдохновляет их на 

результат. Её воспитанники — победители городских 
конкурсов по экологии, ПДД, творческих олимпиад. 
Анастасия Губанова с лёгкостью находит общий язык 
с ребёнком, точно знает, как его заинтересовать. 
В этом убедилось жюри во время открытого 
урока в незнакомой для воспитателя обстановке. 
Интерактивное занятие с использованием 
голосового помощника впечатлило каждого 
малыша. Спасибо за вашу преданность профессии! 
Детям, у которых работают такие замечательные 
педагоги, очень повезло.

ДЕТЯМ ПОВЕЗЛО

имени Игумнова, и педагогическое, которое она по-
лучила в Лебедянском педколледже. Сейчас девушка 
учится в ЛГПУ. Три года назад Анастасия уже уча-
ствовала в конкурсе «Воспитатель года», заняла вто-
рое место. А в этом году шла с настроем победить. 

— Я обожаю своих малышей из группы «Жемчу-
жинка», у меня их 33, — призналась Анастасия. — Ещё 
мне нравится совместная работа с их родителями. 
Мамы и папы активно участвуют в жизни группы, мы 
с ними партнёры: растим из ребят личности, каждая 
из которых индивидуальна. Я очень благодарна кол-
легам, которые поверили в меня и помогли участво-
вать в конкурсе. 

Новый виток развития
В этот день Анастасия просто купалась в поздрав-

лениях: от близких, родителей детей, руководства. 
На подведении итогов присутствовали и «коллеги» 
нынешних конкурсанток: воспитатели, которые при-
нимали участие в подобных конкурсах в предыдущие 
годы. 

Татьяна Шубина — сейчас она работает в детском 
саду № 126 — была абсолютным победителем в 2022 
году. По её мнению, все пять финалисток — отличные 
профессионалы, которые на самом деле отдают серд-
ца детям. 

— Лучше всего наши умения и навыки, конеч-
но, раскрываются во время проведения занятия  
в незнакомой группе, — поделилась Татьяна Шуби-
на. — Это очень большая нагрузка для воспитателя: 
нужно продумать педагогические приёмы, чтобы 
заинтересовать детей, которых видишь впервые. 
Все конкурсантки разные, у каждой свои методы, но 
все справились с этим на отлично. Мне понравилось  
и то, как они давали блицответы на разные вопросы. 
Это сложно. Девочки показали своё мастерство. Вид-
но, что все они отличаются преданностью профессии, 
серьёзным отношением к своему делу, изумительной 
добросовестностью. 

— Любой конкурс — это соревнование профессио-
налов, которых выдвинули их коллективы, — подве-
ла итоги Светлана Бедрова. — Но это ещё и большая 
учёба у своих же коллег: какие классные вещи можно 
делать, какие приёмы применять. Это новый виток 
развития всех конкурсантов. 

_________________________
Текст: Марина Карасик 

Фото: Александра Пастушенко

Больше фото  
с финала конкурса Призы победителям в каждой номинации вручила  

 председатель департамента образования мэрии Липецка Светлана Бедрова 
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К Международному женскому дню в регионе 
подготовили единовременную выплату в размере  
10 тысяч рублей для матерей, супруг и вдов участников 
СВО. Инициатором выступил губернатор Игорь 
Артамонов. Чтобы получить выплату, не нужно подавать 
никаких бумажных заявлений. Достаточно  
в личном кабинете на «Госуслугах» указать реквизиты 
счёта для получения мер соцподдержки. Статус выплаты 
уточняйте у своего семейного куратора на цифровой 
платформе «Забота», нажав кнопку «Запросить связь». 
Если семейного куратора ещё нет, то оформить выплату 
можно через портал «Госуслуги» или обратившись 
лично в центры социальной защиты населения. Срок 
подачи заявлений — не позднее 30 марта 2025 года.

В управлении благоустройства города Липецка 
приступили к переоборудованию спецтехники для 
летних видов работ. Вместо рикш, в которых перевозили 
противогололёдные материалы, установили бочки для 
воды. Уже в ближайшие дни специалисты планируют 
начать влажную уборку. Улицы будут мыть днём, когда 
столбики термометров показывают положительные 
значения. Всего сотрудникам управления 
благоустройства предстоит переоснастить более ста 
единиц специализированной техники. Завершить 
переоборудование планируется к концу марта.

Двухуровневые стеллажи, интерактивная трибуна  
и почти 1 400 новых книг — всё это появится уже осенью  
в обновлённой библиотеке имени Бартенева (улица Ленина, 
31а). Она стала шестой из муниципальных библиотек, 
вошедших в число победителей конкурсного отбора 
Минкультуры РФ. Учреждение модернизируют, переоснастят 
и присвоят статус «библиотека нового поколения». Средства 
на эти цели на условиях софинансирования выделяют 
из федеральной, областной и городской казны. Пока 
специалисты будут монтировать дополнительное освещение, 
тянуть провода для подключения современной техники, 
устанавливать новые двери, штукатурить и красить стены, 
книги будут «переезжать» из одного зала в другой. Однако 
на обслуживании читателей это никак не отразится — 
библиотека будет работать в обычном режиме.

ВЕСЕННЯЯ ВЫПЛАТА

ПОРА ПЕРЕОБУВАТЬСЯ

БИБЛИОТЕЧНЫЙ МОДЕРН
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ЕЛЕЦКАЯ ПОДКОВА

Мечты сбываются. В ближайшее время так 
смогут говорить жители ещё застраиваю-
щегося, но уже густонаселённого микро-

района Елецкого. Ведь совсем скоро здесь откроют-
ся не только новые поликлиника и школа. Летом 
в Елецком планируют продлить шесть автобусных 
маршрутов и обустроить сразу несколько парковок.

В пешей доступности
Как преобразится микрорайон, главе города рас-

сказал и показал на месте исполняющий обязанно-
сти председателя департамента дорожного хозяй-
ства и благоустройства Павел Стежин. 

— Сегодня автобусы останавливаются в районе 
дома № 7 по улице Артёмова. Мы планируем про-
длить их маршрут по всему микрорайону. Они будут 
проезжать по дублёру Елецкого шоссе мимо шко-
лы № 58, поликлиники и доезжать почти до дома  
№ 1 по улице Хренникова, где появится разворотная 
площадка для автобусов. Обустроим ещё три остано-
вочных пункта, — объяснил Павел Стежин, показы-
вая мэру схему движения общественного транспор-
та. — Тем самым мы охватим весь микрорайон,  
а автобусные остановки будут в пешей доступности, 
жителям станет удобно добираться до социальных 
объектов.

Согласно проекту, маршрут общественного 
транспорта по микрорайону напоминает подкову, то 
есть автобусы будут практически по кругу объезжать 
весь Елецкий. 

Всё по ГОСТу
Чтобы воплотить замысел в жизнь, придётся ре-

организовать транспортное движение на участке от 
разворотного кольца около новой школы до дома  
№ 1 по улице Хренникова. Однополосную дорогу пе-
реформатируют в двухполосную. Правда, по этому 
поводу появились сомнения: а смогут ли разъехать-
ся машины, хватит ли ширины проезжей части. 

— Специалисты уже обследовали дорогу. Её ши-
рина — семь метров, что позволяет организовать 
здесь двухстороннее движение, — заверил начальник 
отдела Госавтоинспекции УМВД России по Липецку 
Олег Володин. — Ширина каждой из полос будет по 
три с половиной метра, что соответствует ГОСТу.

Автобусные маршруты по улице Хренникова  
продлят до дома № 1

ОБОРУДУЕМ ПАРКОВКИ 
ОСВЕЩЕНИЕМ, ДЛЯ 

БЕЗОПАСНОСТИ УСТАНОВИМ 
ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЕ

«

«

— Вдоль проезжей части с правой стороны в сто-
рону города установим дорожные знаки, запрещаю-
щие парковку, — добавил Павел Стежин. — Это необ-
ходимо, чтобы машины и автобусы могли проезжать 
беспрепятственно. Заездные карманы с левой сторо-
ны останутся.

Пройди квест 
Сокращение парковочных мест насторожило 

главу города. Ведь жители и так часто жалуются на 
их нехватку. Практически все автовладельцы в ми-
крорайоне Елецком ежедневно участвуют в квесте. 
Им нужно умудриться найти свободное парковоч-
ное место не очень далеко от дома. Счастливчиками 
считаются те, кто смог сделать это хотя бы со второ-
го заезда по кругу. 

— Посмотрите, вот 17-этажный дом, напротив 
20-этажный, а мест, где жителям можно поставить 
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Активные участники благотворительной акции по сбору 
пластика и макулатуры «Новогоднее чудо» получили 
свои награды. Торжественная церемония прошла 
в Центре управления регионом. Начальник отдела 
охраны окружающей среды Татьяна Протасова вручила 
учащимся, их родителям и педагогам грамоты. Было 
отмечено почти 200 человек. Многие из них не первый 
год участвуют в акции, активно собирая пластиковые 
крышечки и макулатуру. Всего в прошлом году было 
собрано и направлено для вторичной переработки около 
1 т пластика и 7,5 т макулатуры. На средства, вырученные 
за сдачу вторсырья, закупили товары личной гигиены для 
подопечных Елецкого специализированного дома ребёнка, 
большая часть средств направлена на приобретение 
противодроновой защиты «Купол», которая поможет 
уберечь наших бойцов от вражеских беспилотников.

Новый аэротенк построят для городских очистных. 
Городское управление строительства объявило тендер 
на его проектирование. Разработчики должны внедрить 
системы автоматического регулирования подачи воздуха 
в резервуары, что позволит значительно сократить 
потребление энергии и повысить эффективность 
работы всего комплекса. Кроме того, в рамках проекта 
предусмотрена установка мелкопузырчатых мембранных 
аэраторов, которые обеспечат оптимальное насыщение 
воды кислородом, необходимым для жизнедеятельности 
аэробных бактерий. Они играют ключевую роль в 
процессе биологической очистки, разрушая органические 
вещества и превращая их в безвредные соединения. 
Реализация проекта создаст дополнительные мощности 
для дальнейшего развития городской инфраструктуры.

Руководитель управления физической культуры и спорта 
Михаил Маринин покинул свой пост. Он перешёл на 
работу в правительство региона. Новым начальником 
спортивного управления назначена Ксения Казакова. 
Ранее она занимала пост министра молодёжной политики 
Липецкой области, а также возглавляла департамент по 
физической культуре и спорту администрации Липецка.

Участники молодёжного сообщества «Движение первых» 
получат дополнительные баллы при поступлении  
в Липецкий государственный педагогический 
университет имени Семёнова-Тян-Шанского. На 
привилегию в пять баллов могут рассчитывать 
победители мероприятий и проектов федерального 
уровня, реализуемых «Движением первых», призёры 
— три балла. Также дополнительные баллы к ЕГЭ при 
поступлении в вуз можно получить за значки ГТО.

СДАВАЙ И ПОМОГАЙ

СИСТЕМА ОЧИСТКИ

КАДРОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ

ПЛЮС БАЛЛ К ЕГЭ
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ТЕМА НОМЕРА

В соседнем микрорайоне Университетском не 
так давно тоже был частично решён вопрос 
с нехваткой парковочных мест. Как рассказал 
депутат по избирательному округу № 29 
Липецкого городского Совета депутатов Дмитрий 
Погорелов, вдоль улиц Политехнической  
и Белянского пересмотрели работу запрещающих 
парковку знаков. Теперь стоянка здесь 
будет разрешена по будням с 19:00 до 9:00 
и в выходные дни. А уборку улиц планируют 

проводить в дневное время в рабочие дни. 
Профильный департамент мэрии готовит 
проектные работы, после 
согласования с ГАИ установят 
новые знаки. О проблеме 
жителей Университетского 
«Первый номер» писал  
в выпуске № 2 от 21 января 
в материале «Дефицитное 
место».

ДЕЛА СОСЕДСКИЕ

машину, практически нет, — пожаловалась мэру 
проходившая мимо местная жительница Алёна Ше-
менева. — Припарковаться очень тяжело, особенно  
в вечернее время. Вот и приходится автовладельцам 
оставлять машины кто где сможет. Кто-то вдоль до-
роги ставит, кто-то на территории между домами 
прямо в грязь.

— Если парковочные места вдоль дороги у людей 
забираем, куда мы их переносим? — спросил Роман 
Ченцов у руководителя департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства. — Здесь у нас и так  
с ними большая проблема. Людям по факту негде 
парковаться, поэтому они вынуждены оставлять 
свои машины вдоль проезжей части. Это мешает 
не только проезду, но и при уборке дороги, особен-
но зимой. Парковочных мест должно быть никак не 
меньше, а даже больше, чем есть сейчас.

Пилотный проект
Оказалось, что и этот момент уже проработали 

специалисты профильных департаментов. По сло-
вам Павла Стежина, в Елецком появятся сразу три 
большие парковочные площадки. Две из них будут 
оборудованы внутри микрорайона на пустырях, где 
сейчас автовладельцы вынуждены оставлять свои 
машины в грязи. Первая парковка между домами  
№ 1 и 2к1 по улице Артёмова, вторая — между дома-
ми № 5 и 7 по Елецкому шоссе. Третья — на месте, 
где сейчас расположена разворотная площадка для 
автобусов. В общей сложности в микрорайоне Елец-
ком появится около 300 дополнительных парковоч-
ных мест.

— Если всё получится реализовать, мы вам будем 
благодарны, — обратилась к главе города Алёна Ше-
менева.

Роман Ченцов пояснил, что в Елецком опробуют 
пилотный проект создания правильных «здоро-
вых» парковок: 

— Это будут не просто площадки, закатанные  
в асфальт. Сразу оборудуем парковки освещением, 
для безопасности установим видеонаблюдение. А ещё 
сделаем островки комфорта — небольшие локации  
с зелёными насаждениями и лавочками. Финансиро-
вание на эти цели предусмотрели. Уже поставлена за-
дача проработать проект по электричеству, столбам, 
фонарям. Как только он будет готов, объявим торги 
непосредственно на строительно-монтажные работы. 
Планируем, что осенью все работы завершим.

Узаконить машино-место
Нехватка парковочных мест — проблема не толь-

ко новых микрорайонов, но и города в целом. По 
итогам прошлого года в автопарке липчан насчи-
тывалось 270 тысяч машин. При этом парковочных 
мест почти в 2,5 раза меньше. Так, в 84 гаражных 
кооперативах можно поставить 55,6 тысячи машин, 
на придомовой территории во дворах ещё около  
30 тысяч. Плюс к этому можно добавить 13,5 тысячи 
парковочных мест в городе. Кроме того, работают  
и 12 многоуровневых паркингов. Эти данные Павел 
Стежин приводил в начале года на комиссии в гор-
совете.

При этом количество машин в городе постоянно 
растёт. В среднем за год прибавляется около 6 900 
автомобилей. По прогнозам, к 2035-му число желез-
ных коней в Липецке приблизится к 360 тысячам.  
А потому в мэрии ищут различные варианты реше-
ния проблемы. 

Один из них — обустройство парковочных мест, 
которые уже используются липчанами в качестве 
стихийных стоянок. Как пояснил Роман Ченцов, 
ожидается, что такой подход позволит создать до-
полнительные машино-места в разных районах го-
рода.

__________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Главный дорожник города Павел Стежин показал мэру 
 Роману Ченцову, как пройдут автобусные маршруты в Елецком 

 Проектировщики показали, как будет выглядеть парковка между домами № 1 и 2к1 по улице Артёмова 
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П ервые корректировки — и сразу плюс более 
200 млн рублей. Именно настолько увели-
чилась доходная часть бюджета города на 

текущий год. На сессии горсовета парламентарии ут-
вердили поправки в главный финансовый документ 
Липецка.

Миллиарды для казны
В результате безвозмездных поступлений из вы-

шестоящих бюджетов и перераспределения средств 
городская казна на 2025 год по доходам составит 
20,5 млрд рублей, по расходам — 23,1 млрд рублей, 
с дефицитом в сумме 2,6 млрд рублей. Об этом пар-
ламентариям доложила председатель департамента 
финансов Татьяна Григорова.

Главный финансист города рассказала, куда будут 
направлены вновь поступившие средства в рамках 
межбюджетных трансфертов: 

— 218 млн рублей — это в основном средства феде-
рального бюджета на ежемесячное денежное 
вознаграждение за классное руководство 
педагогическим работникам и обе-
спечение деятельности советников 
директоров в общеобразователь-
ных организациях. Также в целях 
приобретения и установки бетон-
ных защитных сооружений на 
территории города в текущем году 
увеличен объём дотаций из об-
ластного бюджета на 10 млн рублей. 
Средства направлены в департамент 
дорожного хозяйства и благоустройства. 

На расходы
Выросли не только поступления в бюджет, но  

и его расходы. Так, за счёт восстановленных средств, 
которые по тем или иным причинам не были осво-
ены в прошлом году и вновь вернулись в бюджет,  
1,2 млрд рублей пойдут на завершение работ, нача-
тых в 2024 году. 

— Это строительство и оснащение оборудовани-
ем школы в микрорайоне Елецком, благоустрой-
ство территории Зелёного острова, создание парка 
аттракционов в Нижнем парке, строительство сетей 
электроснабжения в Нижнем парке и на Зелёном 
острове, выполнение работ по техприсоединению, 
— отметила самые значимые мероприятия Татьяна 
Григорова. — Часть средств будет направлена на бла-
гоустройство дворовых территорий, благоустройство 

Департамент финансов доложил депутатам, куда 
направят средства, поступившие в городскую казну

На пешеходном переходе к магазину «Пятёрочка» на улице 
Стаханова снова заработал вызывной светофор. Это важно 
для безопасности всех, кто переходит дорогу, особенно 
для детей и пожилых людей. Как рассказала спикер 
горсовета Евгения Фрай, о проблеме на собеседовании 
сообщил один из кандидатов в Молодёжный парламент. 
Специалисты выехали на место и оперативно починили 
светофор. Замечания и обращения липчан очень важны, 
они помогают держать городское хозяйство в порядке.

На улице Лутова начались работы по расчистке ливневого 
канала. Много лет он заиливался, там накапливался мусор. 
Из-за этого вода не уходила, что приводило к подтоплению 
подвалов частных домов. Как рассказал депутат по 
избирательному округу № 3 Олег Косолапов, с инициативой 
разобраться с этой проблемой в администрацию города 
обратились активисты «Клуба городского жителя». Благодаря 
их усилиям и по поручению мэра Романа Ченцова на 
восстановительные работы были выделены средства. Теперь 
подрядной организации «Промстройсервис» предстоит 
очистить закрытый тоннель протяжённостью около 300 м — 
от улицы Лутова до реки Воронеж. Специалисты уже готовят 
площадку для складирования ила, и скоро работа закипит  
в полную силу.
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РАСЧИСТКА КАНАЛА

и создание спортивных площадок на территориях 
капитально отремонтированных школ № 33 и 46, 
восстановление средств на реализацию плана при-
родоохранных мероприятий в части ликвидации не-
санкционированных свалок. 

Кроме этого, 200 млн рублей зарезервировано на 
единовременную денежную выплату военнослужа-

щим, заключившим контракт с Минобороны 
на прохождение военной службы в зоне 

СВО с 1 августа 2024 года. Департамент 
градостроительства и архитектуры по-
лучит 108 млн рублей на продолжение 
строительства ливневых канализаций 
по улицам Раздольной, Вольной, Но-
вой. На реконструкцию моста по улице 
Октябрьской выделено 22 млн рублей. 

— 196 млн рублей мы предусматри-
ваем управлению главного смотрителя 

на проведение капитального ремонта мемо-
риала на площади Героев и памятника на пло-

щади Победы, а также подземного перехода в районе 
НЛМК, — пояснила Татьяна Григорова. — Кроме того, 
на текущий ремонт памятников направляем ещё  
8 млн рублей. 

Деньги восстановленные
Прежде чем задавать вопросы по поправкам  

в бюджет, парламентарии отметили, что в прошлом 
году, несмотря на санкции и непростое социально- 
экономическое положение, было достаточно много 
сделано.

— Хочу поблагодарить за работу, проделанную  
в Жёлтых Песках и Ссёлках: заасфальтировали до-
роги, сделали освещение, протянули водопровод, — 
высказала своё мнение депутат по избирательному 
округу № 35 Евдокия Бычкова. — Но у меня вопрос.  

Все виды малярных работ: 
шпаклёвка, обои, покраска.

Тел.: 8 (951) 307-42-01, Юлия.

108  
млн рублей 

 — строительство ливневых 
канализаций и сооружений 

выпуска ливневых  
и дренажных вод в районе 

Опытной станции

ЧАСТЬ СРЕДСТВ 
НАПРАВЯТ НА СОЗДАНИЕ 

СПОРТПЛОЩАДОК 
ОКОЛО КАПИТАЛЬНО 

ОТРЕМОНТИРОВАННЫХ 
ШКОЛ № 33 И 46

«
«

БЮДЖЕТ 
ПОПРАВИЛСЯ

В Липецком горсовете начался отбор в Молодёжный 
парламент 13-го созыва. В приёмную комиссию подали 
свыше 60 анкет. Молодёжная политика больше интересует 
девушек. 39 из 64 анкет поступило именно от них. Каждый 
третий претендент на кресло депутата школьник. Самому 
младшему кандидату — 14, самому старшему — 35 лет. 
Ребята рассказывают о себе  
и проектах, которые они хотели бы реализовать 
на площадке парламента. Среди предложений: 
популяризация русской истории и литературы среди 
молодёжи, проведение творческих фестивалей; 
организация мастер-классов профессиональной 
деятельности и обучающие мероприятия по IT-
технологиям; лекции в школах о политической жизни; 
организация помощи ветеранам и членам их семей; 
программы поддержки  
в трудоустройстве молодёжи; программы по повышению 
осведомлённости о психологическом здоровье молодых 
людей и способах создания «осмысленных семей». 
После собеседования комиссия выберет 36 человек 
для дальнейшего включения в состав Молодёжного 
парламента со сроком полномочий 2,5 года.
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МОЛОДЁЖЬ В ДЕПУТАТЫ
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У нас есть восстановленные средства. 
Будет ли за их счёт или за счёт других 
источников увеличено финансирова-
ние работ по асфальтированию, ремонту  
и отсыпке дорог? 

— Есть статья Бюджетного кодекса, 
где указано: если по итогам исполнения 
бюджета города остаются средства, не ис-
пользованные в рамках дорожного фон-
да, мы обязаны в этом же объ-
ёме средства восстановить 
на те же цели, — ответила 
Татьяна Григорова. —  
В 2025 году восстанов-
ленная сумма состав-
ляет 153 млн рублей. 
Средства направляются 
на капитальный и теку-
щий ремонты дорог в рамках 
заключённых ранее контрактов.  
И если сравнивать бюджеты прошлого года  
и этого, то сейчас в целом объём расходов 
на содержание дорог больше. 

Миллионы на свалку
Депутат по избирательному округу  

№ 21 Андрей Захаров напомнил, что  
в прошлом году в бюджет города вернули 
74,9 млн рублей. Эти средства были до-
полнительно выделены на благоустрой-
ство 13 дворовых территорий в рамках 
программы «Мой двор», но из-за небла-
гоприятных погодных условий работы не 
были выполнены. 

— Средства восстановили? И второй 
вопрос. В Военном городке в прошлом 
году провели большую работу по ликви-
дации незаконно установленных метал-
лических гаражей, — рассказал Андрей 
Захаров. — Там осталось 2 500 тонн му-
сора. Предварительно департаментом 
дорожного хозяйства и благоустрой-
ства было рассчитано, что на его вы-
воз требуется порядка 12,5 млн рублей.  
Из восстановленных средств (более  
12 млн рублей), выделенных на работы 
по ликвидации несанкционированных 
свалок, есть деньги для вывоза мусора 
именно с территории Военного городка?

По первому вопросу Татьяна Григоро-
ва пояснила, что средства действительно 
восстановлены. Отвечая на вопрос о вы-
возе мусора с территории Военного го-
родка, сообщила, что впервые в бюджете 
2025 года на ликвидацию свалок перво-
начально запланировали около 60 млн 
рублей: 

— Но, учитывая 12 млн рублей, кото-
рые мы сейчас восстанавливаем, они не 

21,5 
млн рублей 

— ремонт подземного 
перехода на проспекте 

Мира

Всем ветеранам и инвалидам Великой 
Отечественной войны, постоянно 
проживающим в областном центре, 
присвоят звание «Почётный гражданин 
города Липецка». Соответствующее 
решение принято на внеочередной 
сессии горсовета. 
Как сообщила председатель 
департамента финансов Татьяна 
Григорова, по состоянию на 4 марта  
в городе зарегистрировано 30 человек, 
которые относятся к категории 
ветеранов и инвалидов Великой 
Отечественной войны:  
— Ходатайствовать о выдвижении 
кандидатов будет глава города. Далее 
парламентарии сначала на заседании 
постоянной комиссии, а затем на 
сессии рассмотрят представленные 
документы. Решение о присвоении 
звания будет приниматься путём 
проведения открытого голосования по 
каждому кандидату отдельно. 
Почётные граждане получат не только 
нагрудный знак, но и денежные 
выплаты: 10 тысяч рублей составит 
единовременная выплата и 21 тысяча 
рублей — ежемесячная.  
Поправки в Положение «О звании 
«Почётный гражданин города 
Липецка» инициировала председатель 
городского Совета 
Евгения Фрай  
в связи с 
подготовкой 
мероприятий, 
посвящённых 
80-летию Победы. 

ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН

174 
млн рублей 

— капремонт мемориала 
на площади Героев  

и памятника на 
площади Победы

 8 млн рублей выделено на текущий косметический  
 ремонт памятников, посвящённых Великой Отечественной войне  

 На Зелёном острове в прошлом году начали третий этап реконструкции — создание  
 большой спортивной зоны, которая объединит разные дисциплины 

были израсходованы в прошлом году.  
А что касается перечня свалок, заплани-
рованных к ликвидации, то тут лучше 
обратиться в департамент дорожного хо-
зяйства и благоустройства. 

Работаем по плану
— Есть приоритетный перечень, ко-

торый мы вынуждены отрабатывать. Он 
сформирован на мерах прокурорского 

реагирования, — рассказал тогда 
ещё председатель департамен-

та дорожного хозяйства и бла-
гоустройства Павел Звонарёв  
(в настоящее время он покинул 
пост руководителя департамен-

та. — Прим. ред.). — В случае если 
средства останутся, рассмотрим 

возможность вывезти мусор с терри-
тории Военного городка.

Председатель департамента финан-
сов отметила, что после изменений  
в законодательстве у городского бюдже-
та появилась статья доходов — плата за 
негативное воздействие на окружающую 
среду. Поступления по этой статье долж-
ны в обязательном порядке направляться 
только на экологические мероприятия,  
в том числе и на вывоз несанкциониро-
ванных свалок. 

Сохранить память
Депутаты рассказали о расходах на 

капитальный ремонт мемориала на пло-
щади Героев и памятника на площади 
Победы. 

— Выделяется очень большая сумма 
— 180 млн рублей. Насколько я пони-
маю, она не будет освоена 
до 9 Мая, так как объ-
ём работ по рекон-
струкции памятни-
ков немаленький, 200 

млн рублей  
— единовременные 

выплаты контрактникам

— пояснил депутат по избирательному 
округу № 11 Андрей Выжанов. — Мы хо-
тели бы ознакомиться с проектом работ, 
увидеть, как будут выглядеть площади 
Героев и Победы. Необходимо понять, 
что планируется сделать  непосредствен-
но к 9 Мая, а что — после.

К обсуждению вопроса присоединился 
глава города. Роман Ченцов заверил пар-
ламентариев, что никто никуда спешить 
не будет, чтобы освоить эти деньги. К ра-
ботам приступят только с наступлением 
устойчивых положительных температур. 

— Сейчас мы планируем эти расходы  
в бюджете, чтобы актуализировать сме-
ты, проекты, — пояснил мэр. — Гранит-
ные и мраморные плиты, которые ис-
пользовали раньше, сейчас недоступны 
для приобретения. Поэтому нужно всё 
пересмотреть с учётом того, какой мате-
риал мы сможем купить. До 9 Мая вы-
деляем 8 млн рублей на текущий 
косметический ремонт наших 
памятников, а к капитальному 
приступим уже после праздно-
вания Дня Победы. На это на-
правляем 174 млн рублей.

Без замечаний
Замечаний по вносимым поправ-

кам в главный финансовый документ 
города не было ни у прокуратуры, ни  
у депутатов. 

— У Счётной палаты города Липецка 
нет замечаний, параметры направления 
средств мы проанализировали, — добави-
ла председатель Счётной палаты города 
Марина Зиборова. — Контроль за исполь-
зованием финансов будем осуществлять 
в рабочем порядке. 

— Мы утвердили первые поправки 
в бюджет. Это не просто цифры, а ин-

струмент для реализации намеченных 
планов и проектов, выполнения со-

циальных обязательств, — подвела 
итог спикер горсовета Евгения 
Фрай. — Мы направляем средства 
на образование, благоустройство, 
городскую инфраструктуру и, ко-
нечно, на подготовку к юбилею 

Победы.
_________________________

Текст: Марина Костюк
Фото из архива «Первого номера»
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В историко-культурном музее «Го-
родская управа» собрались крае- 
веды, архитекторы, депутаты гор-

совета и неравнодушные липчане, что-
бы увидеть проект комплексного бла-
гоустройства одной из старейших улиц 
города — Фрунзе. И не просто узнать,  
а обсудить уместность предлагаемых из-
менений. 

Вперёд, в прошлое
Главный архитектор города Марга-

рита Гришина представила проектиров-
щика, разработавшего концептуальные 
подходы проекта комплексного благо-
устройства улицы Фрунзе. Архитектор 
Виктория Макина погрузила зрителей 
в будущее, всё время напоминая о том, 
что прошлое непременно должно сохра-
ниться. И с первых слов проектировщи-
ка было понятно: специалисты изучили 
исследуемый предмет вдоль и поперёк, 
каждый его квадратный метр.

— Участок комплексного благоу-
стройства затрагивает территорию ули-
цы Фрунзе от пересечения её с домом  
№ 7 по улице Советской до дома № 57, 
— начала Виктория Макина. — Цен-
тральную историческую улицу с боль-
шим трафиком, плотным пешеходным 
движением необходимо преобразить.  
А цель нашей встречи — представить 
концепцию изменений, услышать ваше 
мнение как людей, живущих здесь и ак-
тивно пользующихся улицей, внести кор-
ректировки в финальный проект.

Классические проблемы
Улица Фрунзе, как, впрочем, и другие, 

страдает от классических проблем. Узкие  
и не всегда удобные тротуары с неравно-
мерным и местами разбитым плиточным 
покрытием; разрозненные, часто лишён-
ные стилевого единства фасадные решения. 

Рассказ Виктории сопровождал на-
глядный материал — фотофиксация су-
ществующего удручающего вида фраг-
ментов улицы. 

— Дорожное полотно в неприглядном 
состоянии, как и тротуары, лестничные 
спуски. Очень много визуального шума: 
броские или неуместного вида выве-
ски, — перечисляла болевые места ули-
цы Виктория Макина. — Недостаточное 
количество остановочных павильонов, 

Липецкий архитектурный «музей под открытым небом» в ожидании преображения

НОВАЯ ЭПОХА ФРУНЗЕ

Фрунзе прецеденты безжалостного унич-
тожения памятников архитектуры.

Серьёзная потеря 
Самый, наверное, вопиющий случай 

из последних, с точки зрения краеведов, 
— исчезновение дома № 9, памятника 
архитектуры XIX века «Дом усадебный», 
некогда, предположительно, принадле-
жавшего купцу Ивану Зиновьеву. У дома 
оказалась сложная судьба, несколько раз 
менялись владельцы, первоначально 
двухэтажный дом в эклектичном стиле 
в советское время приобрёл третий этаж 
и превратился в жилой. В 1990-х дом хо-
тели реанимировать и приспособить для 
новых целей. 

Но в ходе начавшихся в 2006 году 
противоаварийных мероприятий был 
разобран третий этаж. Однако через год 
участок вместе с домом приобрела «Ли-
пецкая ипотечная корпорация». Строи-
тели собирались на инвестиционно при-
влекательной земле построить областной 
ипотечный центр. 

В результате действий от прежнего 
памятника осталась лишь арка. Но не-
надолго. Ночью 3 июля 2008 года арка 
была уничтожена. Строители не нашли 
другой причины, ответствуя за содеян-
ное перед Государственной дирекцией по 
охране культурного наследия Липецкой 
области, как сказать, что арка мешала. 
Словно в отместку за «вандализм» улица 
Фрунзе не дала «ЛИКу» построить свой 
центр. Если без мистики: планы корпора-
ции изменились.

сюда и первоначальное название улицы 
— Усманская. В 1925 году в угоду времени 
была переименована в честь советского 
государственного, военного и партийно-
го деятеля Михаила Васильевича Фрунзе. 

Новая «метла»
В 1950-е годы улица становится цен-

тром нового Липецка. Тогдашние власти 
посчитали местную застройку ветхой,  
и в 1970-х начинается снос домов. На углу 
с Советской улицей возводится Дом Со-
юзов по проекту архитектора Геннадия 
Михайловича Александрова. Чуть позже 
появились ещё два административных 
здания — нынешняя мэрия Липецка на 
Театральной площади и Совет депутатов 
— дом № 1.

В новой России XXI века улица Фрун-
зе застраивалась уже совершенно без ос-
мысления исторической канвы террито-
рии. Это и заметно, если продвигаться по 
улице в сторону Петровского рынка. Одно 
хорошо, в настоящие дни государство, ре-
гион стараются всеми силами сохранить 
оставшееся. Ведь были в истории улицы 

слабая освещённость, стихийность пар-
ковки, отсутствие навигации.

Разрозненность наблюдается не толь-
ко в горизонтальном, но и в вертикаль-
ном «срезе». Старинная улица сформиро-
вана в одной части двух- и трёхэтажными 
жилыми зданиями, в другой — дома до-
стигают девяти этажей. 

А существующие фасады зданий, мяг-
ко говоря, оставляют желать лучшего. 
Проектировщик отмечает лишь один 
очевидный пример качественного благо-
устройства: «приятно озеленена» терри-
тория перед домом № 11, где располага-
ется «Липецкрегионгаз».

— Хотелось бы это всё исправить  
и сделать улицу Фрунзе поистине краси-
вой, аккуратной, лёгкой для пешеходов, 
транспорта, участников дорожного дви-
жения, — подчеркнула Виктория Маки-
на. — При этом улица по сути останется 
прежней, её функция сохранится. 

Пока это всё были первоначальные 
выводы. Конкретнее… чуть позже, после 
погружения в историю.

Короткая улочка  
с долгой памятью

Фрунзе — наглядный исторический 
«предмет». Здесь можно изучать, как 
менялись эпохи, разрушались одни идеи  
и на смену им приходили диаметраль-
но противоположные. Как проявлялась 
в XIX веке архитектурная мысль, транс-
формировалась в XX и, порой кажется, 
исчезла в нынешнем, XXI. 

Самый большой урон её историче-
скому облику и наследию Липецка на-
несла хаотичная смена собственников 
или арендаторов, часто вовсе лишённых 
вкуса, интереса к настоящему дому и его 
будущему. Нет смысла обвинять их в на-
мерении уничтожить архитектурное на-
следство в прошлом уездного городка. 
Есть смысл сохранить то, что осталось.

Улица Фрунзе сформировалась в про-
цессе коренной перестройки города в пер-
вой половине XIX века при реализации Ге-
нерального плана города, утверждённого 
в 1805 году, и стала одной из важнейших 
магистралей Липецка. 

Фрунзе вела к городским воротам, на-
ходившимся в районе пересечения с Про-
гонной улицей (ныне улица Неделина), 
откуда начиналась дорога в Усмань. От-

Евдокия Бычкова, 
депутат городского Совета: 
— У меня три предложения. Первое. 
В сквере между домами № 6 и 8 
мы, общественность города, готовы 
разместить карту исторического 
квартала. Сами её сделаем. К вам 
просьба: необходимо определить 
для неё место или сделать 

постамент. Второе. На мой взгляд, в сквере очень 
много плитки, судя по эскизам. А должно быть 
больше зелени. Третий момент: как хорошо бы 
на улице Фрунзе в выходные дни ограничить 
движение автотранспорта, сделать её липецким 
«Арбатом».

ДЕЛО В ДЕТАЛЯХ

В СКВЕРЕ  
МОЖНО УСТРОИТЬ 

ЭКСПОЗИЦИИ, 
ПОСТАВИТЬ 
 ЛАВОЧКИ

«

«
 Когда-то по адресу: ул. Фрунзе, 9, стоял усадебный дом. Сейчас здесь бурьян, прикрытый забором… 

 …проектировщики предлагают временное решение — сквер 
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Наталья Дмитриева, 
архитектор: 

 — Я хотела бы обратить внимание на 
несколько моментов. Тротуар у здания 
администрации и усадебного дома 
Шелихова зимой постоянно перекрыт 
из-за схода снега. Здесь, я думаю, можно 
было бы устроить, например, крытый 

тротуар, установить навес. Новое мощение не решит 
проблему. 
По поводу сокращения парковочных мест и расширения 
пешеходных зон у меня есть сомнение. Я хожу здесь 
каждый день и вижу, что улица Фрунзе не обладает 
большой пешеходной насыщенностью. Важнее тщательно 
продумать удобство пешеходной сети.  
Отдельное замечание про арку: её стоит выполнять не  
в металле, как сейчас предусмотрено проектом,  
а в кирпиче, если речь идёт о воссоздании памятника 
архитектуры.

Надёжные жильцы
В настоящее время текущий собственник этого земель-

ного участка в соответствии с решением Научно-методиче-
ского совета при Министерстве культуры и массовых ком-
муникаций РФ заказала проект воссоздания памятника.  
А пока вместо памятника архитектуры — бурьян, окружён-
ный нелицеприятным забором. 

И всё-таки большая часть исторических зданий улицы 
Фрунзе уцелела. Многие имеют официальный статус объек-
та культурного наследия регионального значения и нахо-
дятся под строжайшей охраной государства. А некоторым 
повезло особенно, в них разместились ценители наследия. 

Например, усадебный дом купца Шелихова, построен-
ный во второй половине XIX века, сохранился в первона-
чальном виде. На втором этаже по центру когда-то распо-
лагалось купеческое собрание, остальная часть помещений 
сдавалась внаём как квартиры, а часть — как торговые па-
вильоны. Наряду с другими здесь находился гастрономиче-
ский магазин самого купца Шелихова. В настоящее время 
в здании располагается департамент культуры и туризма.

Дом богатейшего липецкого купца Замятина, создан-
ный в середине XIX века и «живущий» ныне по адресу: 
улица Фрунзе, 7а, в 1930-е годы был приспособлен под об-
ластную детскую библиотеку. В 1989 году из-за аварийного 
состояния её переместили в другое место. В 1990-е здесь 
устроили ресторан «Петергоф». А теперь тут обитает Ли-
пецкая областная филармония.

Дом на углу улиц Октябрьской и Фрунзе в XIX веке 
несколько раз сменил собственников: здесь проживали 
известные в городе купцы Хренниковы, Небученовы, Бол-
ховитиновы. В ХХ веке располагалось реальное училище, 
проходили заседания гордумы. В советское время нахо-
дились детский дом и детский сад. И, наконец, после ак-
куратной реставрации в настоящее время здесь прожива-
ет историко-культурный музей «Городская управа». Где, 
напомним, сегодня обсуждалась судьба родной для дома 
улицы Фрунзе.

Поиски компромиссов
Проблемы обсудили, историю вспомнили, самое вре-

мя рассказать, что именно проектировщики предлага-
ют изменить. Коротко о глобальном.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

— Для территории бывшего объекта культурно-
го наследия, где был усадебный дом по адресу: ули-
ца Фрунзе, 9, мы предлагаем временное решение 
— создать сквер. Пока ещё культурное наследие не 
восстановлено, — рассказывает идею проектировщик. 
— Предполагается создание входной арки, которая 
копирует образ утраченной. В сквере можно устроить 
экспозиции, поставить лавочки.

Рядом через дорогу по улице Октябрьской проекти-
ровщики настаивают на устройстве пешеходного пере-
хода. Как рассказала Виктория, изучившая дорожную 
ситуацию, здесь каждый год случаются ДТП.

Между домами № 34 и 43 граждане требуют уста-
новки остановочных павильонов. Необходимо навести 
порядок с парковкой и тротуаром у дома № 21 по ули-
це Фрунзе. Здесь же, в районе «Пятёрочки», также ну-
жен безопасный переход через дорогу. 

— Мы предлагаем вместо стихийной парковки орга-
низовать параллельную, продлить тротуары. Сделать 
пешеходную зону шире, удобнее, установить плавные 
пандусы для маломобильных граждан, — перечисля-
ет Виктория Макина комплексные меры благоустрой-
ства, учтённые проектом.

Культурно представиться
На улице Фрунзе необходимо преду-

смотреть систему сбора и отвода дож-
девых стоков, дополнить существующее 
освещение, украсить улицу зелёными 
насаждениями. Обновить дорожное 
и тротуарное покрытие, создавая 
продуманную логистику улицы.  
А для удобства не помешала бы на-
вигация, чтобы любой — и горо-
жанин из другого микрорайона, 
и гость Липецка — легко мог со-
риентироваться, где находится. 

Вдобавок каждому истори-
чески ценному дому важно себя 
культурно представить. В этом по-
могут информационные таблички, 
которые можно дополнить интерак-

ЛЁГКОСТЬ ДВИЖЕНИЯ

Александр Клоков, 
историк, краевед: 

 — Существующие фасады зданий, 
на мой взгляд, собственники или 
арендаторы сделали безобразными. 
Очень хочется надеяться, что проект 
поможет создать их стилистическое 
единообразие. Добавлю, речь 
должна идти о фасадах не только 

первого этажа зданий. К тому же примите во 
внимание дома не только на улице Фрунзе, но и на 
перпендикулярных улицах тоже. На месте сквера 
всё-таки нужно воссоздать памятник архитектуры.  
Я думаю, что в сквере на этих лавочках никто 
сидеть у дороги не будет.

ЕДИНЫЙ СТИЛЬ

тивом. Тем же куар-кодом, например, со ссылкой на 
историческую справку об объекте. А вот Дом актёров 
стоит, по мнению проектировщика, изящно обозначить 
арт-объектом, допустим, трагикомичными масками. 

— Хочется избавиться от излишней рекламы на фа-
садах, некоторые перекрасить в более приятные нату-
ральные цвета, — рассказывает о проектных решениях 
Виктория Макина.

Дом по адресу: улица Коммунальная, 9, «лицо» 
которого смотрит на улицу Фрунзе, точно нуждается  
в подобных изменениях. И не только он. 

Общественность внимательно выслушала предло-
жения по комплексному благоустройству улицы Фрун-
зе, не преминув высказать своё мнение. Надо отметить, 
проектировщики обещали конструктивные замечания 
взять в работу. А финальный проект, ожидается, будет 
ещё раз представлен публике.

_________________________
Текст: Елена Красилова  

Фото: Сергей Паршин, из архива 
 «Липецкгражданпроекта»

 Фасад трансформаторной подстанции № 30 стоило бы реконструировать… 

 …а территорию вокруг эстетично украсить зеленью и сделать ненавязчивую изгородь 

 Проектировщик «Липецкгражданпроекта» Виктория Макина обещала учесть  
 предложение липчан при корректировке концепции благоустройства улицы Фрунзе 
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Текст: Марина Костюк 
 Фото: Сергей Паршин и из архива героя

КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

ПЛАН К ДЕЙСТВИЮ

ДРУЖНЫЕ СОСЕДИ

ЕСТЬ МНЕНИЕС егодня в специальном проекте «Клуб городского 
жителя» — председатель ТОС «Свои люди» Дми-
трий Глазков. Он один из самых молодых руководи-

телей ТОСов города. Пока в ТОСе «Свои люди» только дом 
№ 20к4 по улице Свиридова, но Дмитрий мечтает создать 
общий на весь микрорайон и объединить около 20 много- 
этажных домов. Глазков уверен, что так появляется больше 
возможностей для благоустройства территории и решения 
жилищно-коммунальных вопросов.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

В «Клубе городского жителя» вы получите много 
полезной информации не только о создании ТОС, 
но и о других сферах ЖКХ. 
Пополнить его ряды, 
записаться на семинар можно 
по телефону: 26-15-16 или 
отправив обращение: lipetsk_
club@mail.ru.  
За новостями о работе «Клуба 
городского жителя» следите  
в соцсети «ВКонтакте». 

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Глазков Дмитрий Сергеевич. Родился 24 ноября 1989 
года в Липецке. Окончил школу № 38, поступил в 12-й 
профессиональный лицей. Проходил службу в армии 
во Внутренних войсках в батальоне связи  
в Екатеринбурге. С 2010-го по 2023 год служил  
в подразделении по конвоированию спецконтингента 
УФСИН России по Липецкой области. В 2023-м 
вышел на пенсию в звании старшего лейтенанта. 
Сейчас Дмитрий Глазков является самозанятым и 
активно помогает жителям в решении вопросов ЖКХ, 
оказывает услугу по сопровождению общих собраний 
собственников. С 2024 года член Общественной 
палаты и директор «Клуба городского жителя».

Создать ТОС несложно, а выгоду получаешь 
колоссальную. По словам Дмитрия, так проще 
наладить взаимодействие с администрацией 
города, депутатами. Чувствуется разница, когда 
обращается один из жильцов дома или ты 
приходишь и говоришь: «Я руководитель ТОСа». 
Есть конкурсы, где можно участвовать  
и выигрывать денежные гранты, чтобы 
направить их на благоустройство.  
Главные шаги создания ТОС: 
1. Создание инициативной группы не менее 
трёх человек, которая займётся организацией 
учредительного собрания или конференции.  
2. Определение способа проведения 
учреждения ТОС исходя из количества 
проживающих жителей на территории действия 
ТОС, достигших 16-ти лет. 
3. Утверждение главой города даты, времени, 
места проведения учредительного собрания или 
конференции. Для этого необходимо направить 
в администрацию заявление с предложением  
о назначении собрания или конференции 
жителей по созданию ТОС. 

4. Собрание или конференция жителей по 
созданию ТОС, на которых определяются 
название ТОС, основные направления и границы 
деятельности ТОС, утверждается устав ТОС, 
избираются органы ТОС. 
5. Утверждение Липецким городским Советом 
депутатов границ деятельности ТОС. Для этого 
необходимо направить в городской парламент 
заявление об утверждении границ деятельности 
ТОС. 
6. Регистрация устава ТОС, выдача удостоверения 
председателя. Для этого необходимо предоставить 
в департамент развития территории заявление  
о регистрации устава ТОС. 
7. Государственная регистрация ТОС в качестве 
юридического лица. Направление в Управление 
Министерства юстиции РФ по Липецкой области 
пакета документов для регистрации ТОС в качестве 
юридического лица (при необходимости). 
Более подробную информацию о том, что такое 
ТОС, как его создать, можно найти на сайте 
территориального общественного самоуправления 
города Липецка.

Александр, житель дома № 20к4 по улице 
Свиридова: 
— Наш ТОС «Свои люди» существует уже 
пять лет. За это время нам удалось достичь 
качественного роста в социально-бытовых 
аспектах. Любой вопрос решается в кратчайшие 
сроки, с понятным и эффективным результатом. 
Мы можем быстро связаться с управляющей 
компанией и любыми профильными службами 
в сфере ЖКХ. Через городскую программу 
поддержки нам удалось установить новую 
детскую площадку, выполнить качественное 
озеленение территории. Но, что хотелось бы 
особенно отметить, все члены ТОСа очень 
организованны, мы всегда поддерживаем друг 
друга.

Анна, жительница дома № 22к2 по улице 
Свиридова: 
 — На территории нашего объединения 
регулярно проводятся праздники и другие 
общественные мероприятия. Особое 
внимание уделяем патриотическому 
воспитанию детей. На праздники часто 
приезжают представители историко-
патриотической организации «Наследники 
Александра Невского». Они рассказывают 
детям о воинах, о героях. Отдельно хочу 
отметить сильную гражданскую позицию 
руководителя ТОС: как общество мы 
участвуем во множестве социальных 
программ, оказываем поддержку бойцам СВО, 
проводим патриотические мероприятия. От 
всей души хочется пожелать роста и развития 
нашему ТОС.

Во дворе дома № 20к4 по улице Свиридова, 
где много молодых семей с детьми, не было 
полноценной детской площадки. Родителям  
с малышами приходилось искать игровые зоны 
в других дворах. Жители дома решили всё 
взять в свои руки. В 2019 году они создали ТОС 
«Свои люди» и по программе «Инициативное 
бюджетирование» благоустроили двор. 
— Поставили современные качели, небольшие 
горки, лавочки. Теперь на площадке гуляют 
не только дети нашего дома, но и других 
дворов, — рассказал Дмитрий Глазков. — Мы 
понимаем: если сами ничего не будем делать, 
за нас это никто не сделает. Вместе с соседями 
высадили кустарники вокруг площадки, цветы 
в палисадниках. Рассаду покупали сами, что-то 
помог приобрести наш депутат Алексей Харин. 
Всего во дворе высажено более 500 растений: 
розы, сирень, спирея и другие. 
Совместно с управляющей компанией 
жильцы установили современные домофоны 
с видеокамерами, сделали видеонаблюдение 
в подъездах. За эти работы дополнительно 
ничего не платили. Управляющая компания 
выполнила их в рамках своих обязанностей по 
обслуживанию дома. На парковке появились 
специальные знаки, которые обозначили места 
для инвалидов.  
— Не так давно к детской площадке сделали 
дорожку. Я как руководитель ТОСа обратился 
в администрацию города, нам выделили 
плитку, а управляющая компания её уложила, 
— добавил Дмитрий Глазков. — А ещё мы 
всегда дружно отмечаем праздники: 1 Мая, 
День соседей, День защиты детей. На Новый 
год ставим во дворе ёлку, наряжаем её все 
вместе и для детей устраиваем настоящие 
представления с Дедом Морозом и подарками. 
В этом году подготовили 150 подарков. 
Ребятишек всегда много приходит, свои и из 
соседних дворов. Деньги на подарки собираем 
всем домом, кто сколько может, к нам 
присоединяются и жители других домов.  
Дмитрий не работает в рамках только своего 
ТОСа, он охотно помогает и жителям соседних 
дворов. Например, сейчас пытается решить 
вопрос со строительством дорожки к школе.
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С 1 марта 2025 года отсутствие заре-
гистрированных границ земельно-
го участка в Едином государствен-

ном реестре недвижимости (ЕГРН) делает 
невозможным его продажу, дарение или 
обмен. Также нельзя будет поставить на 
кадастровый учёт или оформить права на 
здание, сооружение или какой-либо недо-
строй, расположенные на таком участке. 
Применение новых положений не зависит 
ни от категории земельного участка, ни 
от вида его разрешённого использования, 
подчёркивают в Росреестре.

Пограничные данные
Отсутствие межевания может создать 

препятствия при регистрации жилых 
домов и других построек на участке. 
Несмотря на действующую «дачную ам-
нистию», разрешающую упрощённую 
регистрацию строений, она имеет огра-
ниченный срок действия. 

Владельцы участков без межевания 
рискуют столкнуться с проблемами при 
регистрации домов, особенно если их 
расположение не соответствует установ-
ленным нормам отступов от границ.

— Межевание земельного участка ста-
новится обязательной процедурой для 
тех, кто планирует совершать сделки  
с землёй в будущем, — пояснил «Россий-
ской газете» председатель Союза дач-
ников Подмосковья, депутат Госдумы 
Никита Чаплин. — Мы видим примеры, 
когда объекты недвижимости ставятся 
на кадастровый учёт в автоматическом 
режиме, используя данные дистанци-
онного зондирования Земли. Хоть это  
и ускоряет процесс, но может привести 
к неточностям и, как следствие, к некор-
ректному начислению налога на имуще-
ство. Поэтому важно обеспечить точность 
данных о границах своего участка.

Без координат
Без регистрации недвижимости  

в ЕГРН собственник не сможет застрахо-
вать имущество, официально подключить 
коммуникации или получить компенса-
цию в случае потери или повреждения 
имущества. Кроме того, наличие охран-
ных зон, проходящих по участку, должно 
быть отражено в кадастре. Несоблюдение 
этого требования может привести к про-
блемам с легализацией построек, располо-
женных в охранных зонах.

Председатель Комитета Госдумы по 
вопросам собственности, земельным  
и имущественным отношениям Сергей 
Гаврилов пояснил, как можно узнать, 
внесены ли в ЕГРН границы земельного 
участка.

Если границы не определены, то в вы-
писке из ЕГРН будет указано, что грани-
цы земельного участка не установлены  
в соответствии с требованиями земель-
ного законодательства. А если смотреть 
на публичной кадастровой карте в интер-
нете, то в описании объекта стоит отмет-
ка «Без координат границ» или площадь 
указана как декларированная.

— Это значит, что границы участка 
не установлены, — уточнил Гаврилов  
и напомнил, что отсутствие точно опре-
делённых границ является причиной 
большинства конфликтов между соседя-
ми на земельных участках. — Но если вы 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

МЕЖЕВАНИЕ И УБОРКА 
МУСОРА Начали действовать новые правила 

для владельцев дач и участков
проведёте межевание, в ЕГРН вносятся 
точные границы вашего участка. Таким 
образом, вы защитите свои права и све-
дёте к минимуму возникновение земель-
ных споров. Наличие границ позволяет 
гораздо быстрее и проще продать уча-
сток. Уточнение границ поможет испра-
вить возможные ошибки, в том числе  
в сведениях о фактически используемой 
площади. Ошибки в площади участка 
могут стать причиной неверного опре-
деления его кадастровой стоимости  
и, как следствие, неверного определения 
размера земельного налога. Разделить 
участок можно только при наличии уста-
новленных границ.

Комплексный кадастр
Если раньше, до принятия закона  

о кадастровой деятельности, дачники 
заказывали индивидуальные процедуры 

определения границ (межевание) за 10–
15 тысяч рублей, то теперь комплексные 
кадастровые работы могут заказывать 
централизованно целые СНТ. Комплекс-
ные кадастровые работы позволяют про-
вести массовое межевание — зарегистри-
ровать границы всех участков в СНТ за 
одну процедуру или исправить кадастро-
вые ошибки и сдвиги. 

— Для примера: до закона, чтобы 
исправить общий сдвиг на территории 
садоводства, приходилось межевать 
участки по одному, а процедура исправ-
ления длилась годами, так как пока не 
изменится граница у одного участка, 
другой участок менять нельзя, — пояс-
нил Гаврилов. — Теперь такую ситуацию 
можно исправить за одно межевое дело. 
Для проведения комплексных кадастро-
вых работ готовится один межевой план, 
съёмка делается сразу на всё СНТ. В итоге 
каждый собственник оплачивает сумму 
1000–1500 рублей за межевание своего 
участка. Это в 10 раз меньше, чем при ин-
дивидуальном заказе. 

Привести в порядок
С 1 марта также начинается отсчёт 

трёхлетнего периода для приведения 
в порядок дачных и садовых участков. 
Заброшенные, заросшие сорняками  
и захламлённые участки представляют 
серьёзную проблему для многих СНТ  
и создают неудобства для соседей, повы-
шают риск возникновения пожаров.

________________________________
Текст: Ольга Игнатова, Марина Трубилина

Фото: Сергей Михеев
Инфографика: Александр Чистов, 

Марина Трубилина

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»
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В вести штатную должность «специалиста по 
оказанию медпомощи несовершеннолет-
ним, обучающимся в образовательных ор-

ганизациях» предлагают в Минздраве. Это одна 
из мер по актуализации Порядка оказания меди-
цинской помощи детям и подросткам, в том числе  
в учебных заведениях. 

Тревожные звоночки
Здоровье школьников всё больше тревожит  

и родителей, и врачей. Виной тому и высокие на-
грузки в школе, из-за чего дети не успевают как 
следует отдыхать, гулять, заниматься спортом,  
и недопонимание родителями многих важных ве-
щей, например правильного питания. 

Но важна и роль врачей, которые должны не 
только лечить уже состоявшиеся болезни, но и за-
ниматься сбережением детского здоровья. Одно 
из недавних решений — развивать школьную ме-
дицину в рамках стартовавшего в этом году нац- 
проекта «Семья».

На дискуссионных площадках, на слушаниях 
в Госдуме много говорилось о том, что школь-
ный врач должен не только отвечать за прививки, 
помогать детям, у которых возникли проблемы  
с самочувствием в учебное время, отслеживать 
выполнение утреннего «фильтра» во время сезо-
на ОРВИ, но и заниматься профилактикой заболе-
ваний, в том числе репродуктивной системы. Тем 
более теперь контроль за состоянием репродук-
тивной функции включён в план диспансериза-
ции и у взрослых, и у детей.

— Большую часть времени дети проводят в шко-
ле, и работа школьного врача — это живое, посто-
янное сопровождение здоровья ребёнка. Мы хотим, 
чтобы в каждой школе на основании общих требо-
ваний была определена компетенция школьного 
врача, которая бы обеспечивала наблюдение за со-
стоянием здоровья школьников, санитарно-гигие-
нические и профилактические мероприятия, — по-
ясняет вице-спикер Госдумы Ирина Яровая.

Кадровый вопрос
В Минздраве в свою очередь готовят обновле-

ние порядка работы школьных медиков. Таких 
специалистов сегодня не хватает, и решить задачу 
можно с помощью подготовки бакалавров школь-
ной медицины, в том числе используя целевой на-

В Минздраве пояснили, как будут работать школьные медики
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бор студентов. Подобный образовательный стан-
дарт уже есть, и специалистов будут направлять 
на работу в школьные медкабинеты.

Сейчас школьный врач или медсестра, точ-
нее, организация их работы, находятся в ведении 
двух ведомств — Минздрава и Минпросвещения. 
И в разных школах это происходит по-разному. 
В некоторых есть нормально устроенный меди-
цинский кабинет, в других врач остаётся в штате 
ближайшей поликлиники, но работает в школе. 
Наконец, большое количество школ (особенно где 
учеников мало) медкабинетов вообще не имеют. 

— Например, в малокомплектных, отдалённых  
и труднодоступных школах, а также там, где отсут-
ствует возможность лицензирования медкабинета, 
врача может вообще не быть в школе на постоянной 
основе. А если в нём возникает необходимость, по-
мощь дети получают от медперсонала ближайшей 
амбулатории или ФАПа, — пояснили в Минздраве.

Кстати, медкабинеты предстоит открыть и обору-
довать примерно в 4 000 школ страны.

Пока вне «расписания»
Что касается разных условий работы школьных 

медиков, где-то никаких проблем нет, но порой такие 
специалисты «выпадают» из общих правил органи-
зации труда, например, не получают выслуги лет.

В Минздраве объясняют: нормативно-пра-
вовая база предусматривает, что работающие  
в школах медики имеют право засчитывать пери-
од своей работы с детьми в трудовой стаж, кото-
рый учитывается при досрочном назначении тру-
довой пенсии. 

Но важно, чтобы врач или медсестра были 
оформлены отделом кадров правильно. Нынеш-
ние конфликтные ситуации связаны с ошибками  
в оформлении таких специалистов в штат.

Решить проблему предлагается с помощью 
единообразного подхода, пополнив штатное 
расписание школ должностью «специалиста по 
оказанию медицинской помощи несовершенно-
летним, обучающимся в образовательных органи-
зациях». 

Это может быть и врач-педиатр, и медицин-
ская сестра, имеющая уровень бакалавриата, но 
главное, в новой системе координат интересы ра-
ботника будут полностью учтены и защищены.

Мини-поликлиники 
Таким образом, по новому порядку школа мо-

жет включить в штат должности медицинских 
работников и открыть медицинский кабинет. Но 
также не исключены и другие модели: не возбра-
няется организовать оказание медпомощи учени-
кам, привлекая врачей из ближайших медучреж-
дений. Одновременно предлагается осовременить 
стандарт оснащения медицинского блока в шко-
лах, «конкретизировать и уточнить» обязанности 
школьных врачей.

Например, опросы родителей показали, что 
большинству нравится идея проводить диспансе-
ризацию прямо в школе. Потому что сейчас, по-
лучив направление, родители должны обходить  
с ребёнком несколько специалистов в поликли-
нике, тратя много времени. Но в обычном мед-
кабинете провести полноценное обследование 
нереально. Выручат передвижные медпункты  
с бригадами врачей, которые смогут приехать 
прямо к школе. Как сообщила замминистра здра-
воохранения Евгения Котова, в рамках нацпроек-
та будет закуплено 500 таких мини-поликлиник.

Мнения экспертов
— Сегодня мы вообще не имеем медицинского 

сопровождения образовательного процесса, — счи-
тает директор лицея № 369 (Санкт-Петербург), 
глава Санкт-Петербургского регионального отделе-
ния Общероссийской общественной организации 
«Всероссийское педагогическое собрание» Кон-
стантин Тхостов. — У нас до сих пор работают нор-
мативы советского времени: на одну ставку медсе-
стры — 500 детей, а на одну ставку врача-педиатра  
— 1 000 детей. Поэтому в детских садах медсёстры, 
как правило, приходящие. Медиков в школах, дет-
ских садах нет. Проблему надо решать. Изменение 
их наименования, их должности приведёт к тому, 
что и без того нежелающие идти работать в школь-
ную медицину не пойдут туда работать. 

— Запрос на такого специалиста в регионах 
острый, что подтверждают и многочисленные мо-
ниторинги, проводимые нами в рамках деятель-
ности Народного фронта, — комментирует ректор 
ВолгГМУ доктор медицинских наук, профессор 
Владимир Шкарин. — Об этом открыто говорят 
родители: отдавая ребёнка, например, в школу, 
они справедливо переживают за своевременность 
и качество оказываемой ему, в случае необходимо-
сти, медицинской помощи. Ведь в ряде образова-
тельных организаций, давайте говорить честно, 
штатного медика просто нет. Поэтому инициатива 
Минздрава своевременна и логично укладывается 
в стратегию оказания медицинской помощи де-
тям и подросткам.

_________________________________________
Текст: Ирина Невинная, 

 Михаил Пинкус, Марина Чернова 
 Фото: Валерий Матыцин
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СИТУАЦИЯ УЛУЧШАЕТСЯ,  
НО УСПОКАИВАТЬСЯ РАНО

Ежегодно 1 марта в мире отмечают 
День борьбы с наркоманией и не-
законным оборотом наркотиков.  

В канун этой даты заместитель главного 
врача Липецкого областного наркодис-
пансера рассказал, как в Липецкой обла-
сти борются с наркоторговцами, сколько 
наркозависимых сейчас стоит на учёте  
и почему так важно публично развенчи-
вать деструктивных блогеров.

Наркомафия не дремлет
— Михаил Иванович, этот день от-

мечают с 1987 года. Зачем ввели та-
кую дату? 

— Это повод ещё раз задуматься о том, 
насколько опасна наркомания, и напом-
нить, что победить подобное зло можно 
только всем миром. Международный 
день борьбы с наркоманией и незакон-
ным оборотом наркотиков провозгласи-
ла Генеральная Ассамблея ООН, проявив 
решимость расширять международное 
сотрудничество. К этому времени стало 
ясно: проблема приобрела международ-
ный характер, транснациональные кор-
порации в жажде многомиллиардной 
наживы готовы на всё — и для борьбы 
с ними нужна консолидация всех госу-
дарств. 

— Но в Советском-то Союзе в эти 
годы о наркотиках мало кто слышал...

— Я начал работать в наркологии  
в 1990 году. Тогда наркотики толь-
ко-только начинали проникать к нам из-
за рубежа, на всю область было 50 чело-
век на учёте, да и те в основном готовили 
зелье из растений и медицинских препа-
ратов. А вот в 1990-е открыли границы, и 
этим сразу воспользовалась наркомафия. 
Стала проводиться грандиозная обработ-
ка молодёжи. Лавинообразно увеличи-
лось количество людей, употребляющих 

Михаил Коростин:

наркотики. В начале 2000-х годов в реги-
оне было уже 2 300 пациентов, стоящих 
на учёте. Плюс ещё 1 500 — с начальными 
признаками, всего около 4 000.

Боремся стратегически
— Важную роль в борьбе с нарко-

манией сыграли антинаркотические 
стратегии…

— Да. К счастью, в 2008 году в России 
приняли Стратегию государственной ан-
тинаркотической политики. В 2010-м её 
модернизировали и продлили до 2020-го, 
сейчас действует уже третья, сроком до 
2030 года. Этот важнейший государ-
ственный документ направлен на сокра-
щение незаконного оборота и доступ-
ности наркотиков; снижение тяжести 
последствий; формирование в обществе 
осознанного негативного отношения  
к потреблению наркотиков. 

В нашей области работает программа 
охраны здоровья, там есть раздел, посвя-
щённый противодействию распростра-
нению наркотиков. Более 10 лет назад 
приказом Министерства просвещения  
и Министерства здравоохранения в нашей 
области были введены социально-пси-
хологическое тестирование и меди-
цинский осмотр всех учащихся, в том 
числе студентов, на выявление не-
законного потребления наркотиков  
и психотропных веществ. Нарколо-
гическая служба ежегодно проводит 
медицинский осмотр и тестирова-
ние на наркотики. В 2024 году заре-
гистрирован факт злоупотребления 
наркотиками одним из учащихся.

 Ещё один раздел посвящён ра-
боте социально ориентированных 
НКО, которые оказывают профилак-
тическую помощь пациентам. 

Также они организуют социологи-
ческие опросы. Проводят профилакти-

ческие мероприятия: беседы, концерты, 
спортивные мероприятия, квесты. Есть 
интересная программа «РИСК» (раз-
говор, искусство, спорт, культура). Со 
студентами и школьниками беседуют  
в интерактивной форме, показывают вы-
ставки, приглашают интересных людей. 
Работают и с наркозависимыми людьми, 
и с их родственниками. 

— А как обстоят дела с реабили-
тацией? Одно дело наркозависимого 
пролечить, другое — приучить к нор-
мальной жизни…

— Реабилитация — эффективный спо-
соб восстановления человека, который 
употреблял наркотики, вовлечение его  
в нормальную жизнь. Сейчас стало выде-
ляться финансирование, уже много лет 
действуют программы реабилитации — 
как на федеральном, так и на местном 
уровне. В Липецке и Ельце действуют 
амбулаторно-реабилитационные отделе-
ния. В Тербунском районе работает заго-
родный реабилитационный центр. Нас 
радует, что мы заключили соглашение по 
реабилитации с министерством соцполи-
тики, теперь работаем вместе. Подчер-
кну, что все государственные структуры 
оказывают услуги по реабилитации нар-
козависимых бесплатно.

Не сбавить темп
— Какова же сейчас ситуация  

с наркоманией в области?
— Сегодня на учёте состоят 1 436 че-

ловек, то есть за 25 лет количество сни-
зилось на 800 человек. Есть ещё группа  
в 1 200 человек так называемая началь-
ная, можно сказать, профилактическая. 

Туда входят те, например, кто впервые 
попался с дозой. Или с закладкой, заклад-
чиков мы тоже ставим на учёт. У них ещё 
нет тяжёлой формы наркомании. И очень 
важно до развития тяжёлых форм нарко-
мании остановить их на этом скользком 
пути. 

— И что, они добровольно посе-
щают ваши мероприятия?

— Да пусть только попробует не прий- 
ти! К примеру, получить снова права он 
может только по решению суда. А доку-
менты готовим мы. Он в течение года 
ежемесячно сдаёт у нас анализы, мы смо-
трим на его внешний вид, с ним беседует 
психолог. 

— Много ли новых наркозависи-
мых выявляют ежегодно?

— В прошлом году выявили 68 чело-
век. Выявляемость, к счастью, снизилась 
на 30%. В 2022–2023 годах ежегодно вы-
являли более 100 пациентов. Снизилась 
и смертность. В 2024-м от наркотиков 
погибли 69 человек. А прежде — по 100 
и больше. 

— Что, действительно стали мень-
ше употреблять?

— Во-первых, силовые структуры эф-
фективно стали перекрывать каналы 
доставки зелья. В прошлом году изъяли 
больше 53 кг «синтетики». Это гигант-
ское количество: в 1 кг, возможно, около 
1 млн доз. Перестал работать даркнет 
(виртуальная сеть, которую используют 
для сохранения анонимности. — Прим. 
авт.). Стали хорошо выявлять заклад-
чиков, распространителей. Причём на-
казывать лишением свободы начали  
и несовершеннолетних, до 2022 года 
подростков суды вообще не сажали, мол, 
им нужно дать шанс исправиться. 

И со скорой отработали — появились 
нужные лекарства, одно время были пере-
бои с антидотами, сейчас всё нормально. 

Объективное улучшение ситуации по-
казывают и соцопросы: если несколько лет 
назад в списке факторов, неблагоприятных 
для жизни, наркоманию липчане ставили 
на 3–4-е места, то сейчас — на 8-е, людей 
больше волнуют плохие дороги и пробле-
мы ЖКХ. Те же соцопросы показывают: всё 
больше людей выбирают здоровый образ 
жизни и сознательный отказ от зелья. 
Молодёжь стала понимать, что даже пер-
вая доза даёт привыкание. Положитель-
ную роль играет боязнь ВИЧ-инфекции 
и тюрьмы. И очень хорошо, что стали 
развенчивать блогеров, которые пропа-
гандировали деструктивные ценности. 
Сколько молодых людей они погубили! 
Молодёжи наконец-то открыли глаза. 

________________________________________________________
Беседовала Марина Карасик 

Фото из архива «Первого номера»

« В 2024 ГОДУ ИЗЪЯЛИ БОЛЬШЕ 53 КГ 
СИНТЕТИЧЕСКИХ НАРКОТИКОВ. 
 ЭТО ГИГАНТСКОЕ КОЛИЧЕСТВО:  

В 1 КГ, ВОЗМОЖНО, ОКОЛО 1 МЛН ДОЗ

«
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В Липецкой области Росреестр 
презентовал единую цифровую 
платформу «Национальная система 
пространственных данных» (НСПД). 
Площадка позволит быстрее  
и проще решать вопросы земли  
и недвижимости. Она сменила всем 
известную публичную кадастровую 
карту. 
Как пояснил руководитель 
Управления Росреестра по 
Липецкой области Виктор Гостеев, 
раньше все системы находились 
в разных информационных 
структурах, ведомствах, 
министерствах, и каждый занимался 
своей сферой. Для оформления 
документов или получения сведений 
нужно было пройти несколько 
инстанций и потратить значительное 
время. Теперь же в одном месте не 
выходя из дома можно получить 
целый спектр услуг, связанных с 
землёй и недвижимостью. 

Воспользоваться системой через 
учётную запись на «Госуслугах» 
может каждый — как частное, так 
и юридическое лицо. Программа 
позволит найти необходимую 
информацию, внести сведения, 
сформировать и отправить 
документы в нужную инстанцию. 
— НСПД — это цифровая карта, 
которая поможет и туристу, и тому, 
кто меняет место жительства,  
и бизнесмену, — отметил Виктор 
Гостеев. — Любой житель страны 
онлайн проверит границы своего 
участка, получит информацию 
о разрешённом использовании 
земли, узнает о наличии зон  
с особыми условиями 
использования территории. Это 
особенно важно при покупке 
недвижимости или планировании 
строительства. 
В эксплуатацию система введена 
в декабре 2023 года, в ней были 

доступны 11 сервисов, сейчас их 
число выросло до 20. Среди них: 
предоставление земельных участков 
в собственность или аренду; выбор 
земельного участка, подходящего 
для развития туризма; сводная 
информация по участку; получение 
согласования, требуемого для 
разрешения на строительство, 
уточнение расположения и адреса 
вашего объекта недвижимости на 
карте; выбор земельного участка, 
подходящего для фермерства.

ПЛАТИ БЕЗ КОМИССИ ПЛАТИ БЕЗ КОМИССИ

Кличка: Алина
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
чипирована, обработана 
от паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная, дружит  
и с собаками,  
и с кошками. Выгул знает 
и терпит, на поводке 
ходит отлично, дома 
ведёт себя спокойно, 
ничего не портит, зря  
не лает.

Кличка: Айк
Возраст: 1 год 
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
смышлёный, спокойный. 
Своих знает, радуется при 
встрече, чужих облает 
и будет осторожничать. 
По размеру чуть больше 
среднего, подойдёт 
для квартиры. Легко 
обучается всему новому.

Кличка: Зита
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
невозмутимая с виду, 
но очень активная. 
Ориентирована на 
человека, будет любить 
хозяина всей своей 
собачьей душой. Любит 
игры на свежем воздухе.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Василиса
Возраст: 2–3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
чипирована, обработана 
от паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
ласковая, нежная мадам 
с идеальной шубкой. 
Готова сутками мурчать 
вам свои кошачьи песни. 
Приучена к лотку. Ждёт 
своих самых лучших 
хозяев.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

С марта на Липецкой областной 
станции переливания крови 
справка для оформления 
оплачиваемого дня отдыха 
после донации будет 
оформляться преимущественно 
в электронном виде на портале 
«Госуслуги» по аналогии  
с электронным больничным. 
— Чтобы воспользоваться 
электронной справкой, нужно 
зайти в личный кабинет  
в раздел «Здоровье» на портале 
«Госуслуги» и следовать 

инструкциям, — рассказали 
сотрудники ЛОСПК. — Но 
если вы по-прежнему хотите 
получать традиционную справку 
на бумажном носителе, то 
необходимо каждый раз после 
донации писать заявление на 
имя администрации для выдачи 
документа. 
Если возникли вопросы или 
требуется помощь, обращайтесь 
к специалистам Липецкой 
областной станции переливания 
крови.

Я, Янгаева Валерия Андреевна, 
23.10.1997 года рождения, приношу свои 
искренние извинения за совершение 
мной преступления, предусмотренного 
п. «а», «в» ч. 6 ст. 264 УК РФ. Данное 
преступление совершено мной впервые 
по неосторожности, свои ошибки 
я осознала, в содеянном искренне 
раскаиваюсь и извиняюсь за свои 
действия, обязуюсь впредь подобных 
противоправных деяний не совершать. 
Уважаемые граждане Липецкой области, 
не повторяйте моих ошибок,  
не нарушайте ПДД РФ!

Липчанам предлагают принять 
участие в областном конкурсе 
семейного творчества «Читайте 
вместе с нами», посвящённого 
80-летию Великой Победы. 
Проявить творческие способности 
и продемонстрировать таланты 
конкурсанты могут в одной из 
четырёх номинаций: «Строки, 
опалённые войной», «Читаем  
о Победе всей семьёй», «Война  

в истории моей семьи», «О войне 
расскажет книга». Формат участия 
— дистанционный и заочный.
Заполнить заявку на участие  
в конкурсе и подробнее узнать 
о каждой номинации можно 
на сайте Липецкой областной 
универсальной научной 
библиотеки. 
Творческие работы принимаются 
до 15 апреля включительно. 

Награждение победителей 
состоится 6 мая на итоговом 
празднике 
«Великая война 
— Великая 
Победа». 
Победители 
награждаются 
дипломами 
и ценными 
призами.

ЭЛЕКТРОННОЕ ПОДТВЕРЖДЕНИЕ ПУБЛИЧНОЕ ИЗВИНЕНИЕ

ЗАЧИТАЙ

ОФИЦИАЛЬНО

РОСРЕЕСТР УХОДИТ В ЦИФРУ
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
«Единая Россия» проведёт процедуру с 5 марта по 25 мая в электронном виде

В Липецке «Единая Россия» в Штабе обществен-
ной поддержки после церемонии вручения ме-
далей «Отец солдата» на заседании президиума 

регионального политсовета партии дала старт проце-
дуре предварительного голосования.

Эти два события связаны между собой неслучайно. 
Только настоящие патриоты могут представлять глав-
ную политическую силу региона в Липецком город-
ском Совете депутатов.

— По поручению секретаря регионального отделе-
ния партии Игоря Георгиевича Артамонова дан старт 
подготовке к предварительному голосованию. Это бу-
дут честные выборы и конкурентная борьба, так как 
в горсовет выбирают лучших из лучших. У нас сфор-
мировано 36 избирательных округов. Кандидаты по 
каждому из них должны быть нацелены работать на 
благо Липецка. Самое главное качество для депутата 
и любого политика — честность, открытость и спра-
ведливость. Я сам стараюсь жить по принципу: если 
что-то пообещал — сделай, — рассказал член президи-
ума регионального политсовета партии, мэр Липецка 
Роман Ченцов.

В предварительном голосовании в этом году будут 
участвовать ветераны боевых действий, бойцы СВО. 
Что вполне логично, так как процедура праймериз 
привлекает наиболее востребованных кандидатов. На-
пример, в пандемию это были волонтёры и медики,  
а сейчас — участники СВО и те, кто помогает фронту.

— Участники СВО обязательно должны попробо-
вать свои силы в предварительном голосовании «Еди-
ной России». Они проявили мужество и отвагу на поле 
боя, защищая интересы нашего государства, доказали 
любовь к своей Родине, — считает член регионального 

и сделать программные заявления, чтобы все желаю-
щие могли познакомиться с ними.

14 апреля начнётся регистрация избирателей,  
а само голосование пройдёт с 19 по 25 мая. Стоит до-
бавить, что регистрация голосующих будет проходить 
с верификацией на портале «Госуслуги», при проведе-
нии голосования используется технология блокчейн 
(непрерывная цепочка блоков с данными. — Прим. 
ред.)

Итоги процедуры подведут в течение трёх дней по-
сле её завершения, то есть не позднее 28 мая. А оконча-
тельные списки кандидатов на сентябрьских выборах 
будут согласованы Генсоветом партии.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

политсовета ветеран СВО Роман Жураев. — Не нужно 
оставаться в стороне от политической жизни, необ-
ходимо общаться с людьми и представлять интересы 
граждан и нашего государства теперь уже на полити-
ческом фронте.

Предварительное голосование — обязательная нор-
ма для всех кандидатов от «Единой России». Это за-
креплено в Уставе партии. Более того, это уникальное 
преимущество «Единой России». Оно обеспечивает 
прозрачность отбора кандидатов, чего до сих пор нет 
ни у одной другой партии. Процедура позволяет на-
чать работать с избирателями за несколько месяцев до 
фактического старта кампании. А самое главное, тех, 
кто представит «Единую Россию» на выборах осенью, 
определяют сами избиратели.

В этом году в регионе пройдут выборы в горсовет 
Липецка по 36 одномандатным избирательным окру-
гам. Также избирательные кампании стартуют в 12 му-
ниципальных районах, которые будут преобразованы  
в округа. В Ельце состоятся довыборы по двум окру-
гам и кампания по выборам в сельских поселениях 
Лев-Толстовского района.

В Липецкой области уже создан организационный 
комитет по проведению предварительного голосова-
ния. Его возглавил губернатор региона, секретарь рег- 
отделения «Единой России» Игорь Артамонов. Орг-
комитет расположен по адресу: улица Плеханова, 34, 
пом. 6, график работы — с 10.00 до 16.00.

5 марта началось выдвижение кандидатов. Тогда 
же стартовал и агитационный период. Выдвижение 
продлится до 24 апреля. Все кандидаты должны раз-
местить видеовизитки в своих личных кабинетах на 
сайте PG.ER.RU, а также рассказать автобиографию  

ОБЩЕЕ ДЕЛО
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ЗАЩИТА ДЛЯ 
ЗАЩИТНИКОВ
В Липецком отделении фонда  
«Защитники Отечества» работают 46 женщин

К любой ситуации — индивидуальный подход. К ка-
ждому обратившемуся — забота и внимание. Всё 
это про женщин из фонда «Защитники Отече-

ства». Они ежедневно превращают чью-то боль в наде-
жду, проблему — в решение. Сюда обращаются ветераны 
СВО, родители, жёны и дети военнослужащих, вдовы. 

Выслушать наболевшее
Кристина Сорокина работает в Липецком отделе-

нии фонда «Защитники Отечества» с его основания —  
с апреля 2023 года, когда по всей стране по инициативе 
президента Владимира Путина были созданы центры 
комплексной помощи ветеранам СВО и их семьям. 

У Кристины в зоне спецоперации знакомые, друзья 
и близкие. Муж сестры сейчас делает всё для скорейшей 
Победы. Кристина тоже не смогла остаться в стороне. 
Решила, будет помогать тем, чем может. Занимается во-
просами реабилитации и протезирования вернувшихся 
с фронта бойцов, адаптацией жилого помещения для 
инвалидов. 

— Для каждой из работающих здесь женщин са-
мое тяжёлое — это эмоции, — призналась Кристина. —  
К каждому бойцу нужен индивидуальный подход. 
Все абсолютно разные. Со многими ребятами мы уже, 
можно сказать, друзья. Они могут позвонить мне  
в любое время и попросить о помощи. И я сделаю всё 
возможное. У каждой из нас есть опыт, который под-
сказывает, когда нужно быть мягче, когда промолчать, 
когда подстроиться под человека. Главное — выслу-
шать наболевшее. 

Кристина видит человека: его боль, страхи, мечты. 
Её задача — помочь бойцу вернуться к мирной жизни, 
почувствовать себя нужным здесь.

Помочь с адаптацией
Фонд «Защитники Отечества» — это многофункци-

ональный центр, где работают психологи, социальные 
работники, юристы и специалисты службы занятости. 
48 человек. Большинство — 46 — женщины. Их дни 
наполнены телефонными звонками, встречами, кон-
сультациями. Они выслушивают, сочувствуют, поддер-
живают. 

Так проходит и день Веры Лотарёвой. Для неё работа 
в фонде — гражданский долг помочь бойцам, защищав-
шим Родину. 

— Совсем недавно был случай, когда мы выда-
ли ветерану машину со специальным управлением. 
К сожалению, он больше не может ходить, — на гла-
зах Веры слёзы. Проблему каждого обратившегося  
к ней ветерана женщина пропускает через себя. — Сей-
час адаптируем его жильё, чтобы удобно было передви-
гаться и он мог без помощи достать нужный предмет. 
С ребятами мы на связи 24/7. Мы тоже стали для них 
родными: с днём рождения поздравляют, с праздника-
ми. Радует, что не забывают нас. 

Получить поддержку
Они не сражаются на передовой, но каждый день 

ведут бой за тех, кто вернулся со специальной военной 
операции. 

— Мы просто делаем свою работу, — скромно говорит 
Чинара Османова, но в её словах чувствуются огромная 
сила и преданность своему делу. — Мы верим в то, что 

делаем, и знаем, что наша работа нужна 
людям.

Чинара — творческий человек. 
Любит фотографировать и ри-

совать. Но жизнь решила по-
святить социальной работе.  
В фонде она помогает бойцам 
написать обращения, заявле-
ния, чтобы они в полном объ-
ёме получили меры социаль-
ной поддержки. 

За два года работы фонда  
в Липецке было выполнено 12 068 

обращений. По стране же в фонд по-
ступило 2 млн 600 тысяч обращений  

и запросов на оказание помощи. 92%, то 
есть 2 млн 392 тысячи обращений, выполнены.

Защитить 
Диана Ерёмина с самого детства любит рисовать  

и сочинять стихотворения. Но работу выбрала отнюдь 
не творческую.

— Мама рассказывала, что, будучи ребёнком, я меч-
тала открыть свою ветеринарную клинику (улыбается). 
Хотела помогать животным. А когда выросла, поняла: 
хочу помогать именно людям, — делится Диана. 

В фонде выполняет, по её словам, обыденную ра-
боту. Но для других такая «обыденность» — героизм  
и пример для подражания. Она пишет письма в про-
куратуру, решает вопросы по жилищно-коммунальному 
хозяйству, помогает оформить льготы и адаптироваться  
к обычной жизни. Когда удаётся помочь, Диана искрен-
не радуется за людей.

— Мошенники взяли кредит на ветерана на очень 
большую сумму, а затем сняли со счёта все деньги, — 
рассказывает Диана. — Разбирались, конечно, долго — 
несколько месяцев. Но нам удалось довести весь про-
цесс до конца. Кредит обнулили.

Цветы от главы
В преддверии Международного женского дня по-

здравить с праздником сотрудниц фонда приехал глава 
города Роман Ченцов. Он вручил им благодарственные 
письма и подарил цветы:

— Ваш труд очень важен для нас. Вы первыми ока-
зываете помощь нашим бойцам в мирной жизни, по-
могаете им социализироваться, работаете с их семьями.  
Я вижу в вас настоящий патриотизм. Хочу поблагода-
рить вас за работу и поздравить с праздником. Самое 
главное, будьте счастливы, здоровы и любимы! А мы, 
мужчины, всегда будем поддерживать вас.

Истории этих четырёх женщин — это не просто 
истории о работе. Это истории о самоотверженности  
и вере в человечность.

— Мы просто хотим, чтобы каждый, кто обращается 
к нам, знал, что он не один. И мы сделаем всё возмож-
ное, чтобы помочь ему, — говорит Кристина Сорокина. 

И в этих словах — вся суть работы фонда.
_______________________

Текст: Валерия Горяинова
Фото: Сергей Паршин

 МЫ ПРОСТО ХОТИМ,  
ЧТОБЫ КАЖДЫЙ,  

КТО ОБРАЩАЕТСЯ К НАМ, ЗНАЛ,  
ЧТО ОН НЕ ОДИН. И МЫ СДЕЛАЕМ 

ВСЁ ВОЗМОЖНОЕ,  
ЧТОБЫ ПОМОЧЬ ЕМУ

«

«

 Кристина Сорокина работает в Липецком отделении  
 фонда «Защитники Отечества» с апреля 2023 года 

12 068 
обращений 

принято Липецким  
отделением фонда  

«Защитники Отечества»
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Общественники Липецка обсу-
дили на пленарном заседании 
городской Общественной пала-

ты, как в областном центре готовятся  
к празднованию 80-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

Фронтовики станут 
почётными гражданами

В 2025 году в Липецке состоятся 600 
мероприятий и акций, посвящённых 
80-й годовщине Победы в Великой Оте- 
чественной войне. Одни мероприятия 
уже прошли, другие идут. Руководство 
города, например, ежедневно вручает 
ветеранам войны юбилейные медали.

— У нас в городе 956 ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, — говорит 
вице-мэр Липецка Светлана Яковлева. — 
Каждый из них окружён заботой, окру-
жён вниманием. Сегодня по поручению 
губернатора мы рассматриваем возмож-
ность наделения званием почётного 
гражданина Липецка всех участников 
Великой Отечественной войны, которые 
с оружием в руках сражались на фронте. 
На следующей неделе совместно с город-
ским Советом депутатов мы такой нор-
мативный документ примем (принят  
4 марта. — Прим. ред.) и обязательно 
присвоим звание «Почётный гражданин 
города Липецка» нашим фронтовикам.

Бессмертный полк
По словам председателя департамен-

та культуры и туризма Ксении Белыше-
вой, по плану праздничных торжеств  
в Липецке пройдут митинги, будет много 
концертов и памятных мероприятий, по-
свящённых сражениям и другим событи-
ям Великой Отечественной войны.

— Одним из самых впечатляющих 
событий станет шествие Бессмертного 
полка, — делится она. — Если не будет 
никаких ограничений, оно состоится  
9 Мая. Полк пройдёт от площади Побе-
ды по улице Советской до площади Пе-
тра Великого. На площади Петра участ-
ников марша будет ждать полевая кухня, 
со сцены прозвучат песни военных лет.  
Я знаю, что все горожане любят и ждут это 
мероприятие. Ну а если не получится, мы 

В ЗНАК ПОЧТЕНИЯ
Весь год будут чествовать тех, кто приближал День Победы

будем выводить эту акцию в онлайн-фор-
мат, как делали во время пандемии.

Забег длиной в 79 лет
Будет много спортивных мероприя-

тий. В плане городского департамента 
по физической культуре и спорту стоит 
цифра 100. Большинство из них в Липец-
ке проводят уже давно, потому что к тем, 
кто победил самую смертоносную армию 
XX века, к ветеранам Великой Отече-
ственной, ветеранам тыла, у нас всегда 
относились с глубочайшим почтением.

Легкоатлетическую эстафету с при-
зами от «Липецкой газеты», посвящён-
ную Дню Победы, проводят с 1946 года. 
Правда, до 1965-го это было просто спор-
тивное мероприятие, которое открыва-
ло спортивный сезон и не было связано  
с праздником 9 Мая. Но с 1965-го, то есть 
уже 60 лет, не считая перерыва во время 
пандемии, эстафета обязательно прово-
дится в честь главной Победы русского 
народа. В прошлом году в ней участвова-
ли 70 команд.

— За 79 лет эстафета, конечно, из-
менилась, — рассказывает заместитель 
председателя департамента по физиче-
ской культуре и спорту Татьяна Черня-
ева. — Если в наши дни она включает  
в себя только беговые этапы, то в далёкие 
пятидесятые–шестидесятые это событие 
имело куда более глобальные масштабы 
и размах. 

80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

НАШ ГОСПИТАЛЕГРАД

В Липецке много воинских 
захоронений, потому что здесь 
было много госпиталей и сюда 
везли раненых с соседних 
фронтов. Как пишут в своём 
учебнике «История Липецкого 
края» Александр Клоков, Андрей  
и Елена Найдёновы, в Липецке  
в течение войны дислоцировалось 
106 госпиталей. Кроме того, были 
устроены склады с медицинским 
оборудованием, которые 
позволяли за несколько часов 
развернуть дополнительные 
госпитали. Все липецкие госпитали 
были приписаны к какому-нибудь 
фронту, но были и так называемые 
обкомовские — в них работали не 
военные, а гражданские врачи. 
Обычно в госпитале лежало по 
200 человек, но было несколько, 
где лечилось по 2 000 бойцов. 
Сколько солдат поставили на ноги 
в Липецке, точно неизвестно. 
Пишут, десятки тысяч. Тех, кого 
спасти не удалось, хоронили на 
Евдокиевском и Преображенском 
кладбищах, на кладбищах 
тракторного завода и «Свободного 
сокола» и примерно в том месте, 
где сегодня стоит памятник 
Барышеву. 
Липчане всегда любили своих 
защитников, сострадали им  
и помогали чем могли. При всех 
госпиталях были пункты приёма 
крови. Писатель Анатолий 
Березнев рассказывал, что 
липецкие девчонки сдавали 
столько крови, что из-за слабости 
не могли подняться с кушетки. 
Пионеры Липецка собирали для 
госпиталей лекарственные травы 
— полынь, плоды шиповника, 
листья и цветки подсолнуха. 
Девочки-подростки мыли  
в госпиталях полы, стирали бинты, 
писали за раненых бойцов письма, 
скручивали им самокрутки, читали 
вслух книги и свежие газеты  
с новостями с фронта. 
Госпитали работали в Липецке  
до конца 1943 года. В 1945-м  
в городе остался только санаторий 
для фронтовиков-инвалидов.

Старт эстафета брала от стадиона 
«Трудовые резервы» — сегодня это ста-
дион «Металлург». Участники добегали 
до реки Воронеж, где начинался водный 
этап, и форсировали реку на лодках. На 
другом берегу команды пересаживались 
на велосипеды. 

В этих соревнованиях участвовали 
спортсмены практически всех предприя-
тий города. Ветераны тех эстафет до сих 
пор вспоминают об энтузиазме и подъ-
ёме народного духа. Тогда спорт был сво-

 Общественная палата предложила предприятиям и учебным  
 заведениям Липецка взять на себя уход за памятными местами 

 В этом году в городе состоятся 600 мероприятий  
 и акций в честь Великой Победы 
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его рода национальной идеей, которая 
объединяла и сплачивала людей.

— Сегодня мы тоже ставим во гла-
ву угла здоровый образ жизни и спло-
чение народа, — продолжает Татья-
на Черняева, — и вполне возможно, 
что эту эстафету скоро будем прово-
дить именно так, как её проводили  
в пятидесятые–шестидесятые годы.

Назови пароль и беги
Другое необычное спортивное ме-

роприятие, которое пройдёт в городе  
в канун Дня Победы, — это изобретён-
ный в Липецке ночной партизанский 
забег. Его проводят уже несколько лет 
подряд в память о Героях Советского Со-
юза, которые родились на землях буду-
щей Липецкой области. Те, кому меньше 
14 лет, пробегут дистанцию 900 м, те, 
кому от 14-ти — 9 км. Перед тем как вы-
йти на дистанцию, спортсмены получат 
стартовый пакет с фонариком и футбол-
кой, на которой написаны имена Героев.

— Эта прекрасная липецкая инициа-
тива, которая несколько лет назад была 
рассчитана на пару сотен горожан, сей-
час собирает тысячи людей, — говорит 
Ксения Белышева. — Спортсмены не 
только отдают дань памяти 172 Героям 
Советского Союза — уроженцам Липец-
кой области. По доброй традиции лип-
чане и гости города приносят с собой 
фотографии своих родственников, участ-
ников Великой Отечественной войны,  
и прикрепляют их к Стене Памяти.

Ночной партизанский забег — это 
спортивное мероприятие российского 
значения. В прошлом году, например,  
в забеге принимали участие 1 500 чело-
век из 101 города России. Ожидается, что 
в 2025-м в этом спортивном шоу будет 
участвовать не меньше 2 000 человек  
и не меньше, чем в прошлом году, ино-
городних любителей спорта.

Что касается партизан и того, какое 
они имеют отношение к забегу, то в Ли-
пецке они никогда не действовали, по-
тому что город не попал в оккупацию. 
Однако на тот случай, если немцы вдруг 
войдут в город, в мае 1942 года горком 
ВКП(б) сформировал два партизанских 

отряда «Смерть оккупантам» и «На-
родный мститель» общей численностью  
68 человек. Для партизан устроили тай-
ники с оружием, боеприпасами и про-
дуктами, определили явочные квартиры  
в городе и назначили связников. 

Как это всегда делается, чтобы было 
понятно, свой связник или чужой при-
шёл на явочную квартиру, придумали 
пароли. Одним из таких паролей был 
«Продайте бурку казака Григория».  
И сегодня участники партизанского за-
бега называют его волонтёрам, чтобы 
получить стартовый пакет.

Нужен новый мемориал
Александр Клоков поднял вопрос во-

инских захоронений на кладбищах горо-
да, но главное, на чём он хотел заострить 
внимание, — мемориальный комплекс на 
площади Героев. Прежде чем говорить  
о главном мемориале города, он попро-
сил вывести на экран ролик с анимиро-
ванными искусственным интеллектом 
памятниками и мемориалами, уста-
новленными в разных городах России  
в честь Победы. Конечно, это были ме-
мориалы и скульптуры, сделанные архи-
текторами и скульпторами уровня Яко-
ва Белопольского и Евгения Вучетича,  
и мемориал на площади Героев выгля-
дел на их фоне не очень впечатляюще.

— Дело в том, что наш мемориал 
давно и морально, и физически устарел, 
— сказал Клоков. — Он состоит из трёх 
отдельных частей, сделанных в разных 
стилях. Я думаю, нужно объявить кон-
курс на создание нового мемориала.  
У нас постоянно тратятся значительные 
суммы на его поддержание, обновле-

ГЛАВНЫЙ МЕМОРИАЛ ЛИПЕЦКА

Первый камень, или, точнее, плиту, на месте мемориала 
на площади Героев, которая с 1961-го по 1968-й 
называлась площадью Гагарина, заложили 9 мая 1965 
года, когда праздновали 20-летие Победы. Сначала здесь 
появились 19-метровый обелиск — открыли  
в 17 часов 21 октября 1967 года, называли тогда 
Монументом Вечной славы — и Вечный огонь славы. Его 
зажгли от Вечного огня у могилы Неизвестного солдата  
у Кремлёвской стены — факел привезли  
в Липецк на бронетранспортёре. Туда специально ездила 
делегация горожан во главе с Героем Советского Союза 
полковником Иваном Кованевым. 
Монумент по эскизу липецкого архитектора Мирона 
Мордуховича сделал скульптор Юрий Гришко. За 
58 лет мемориал не раз видоизменялся. Например, 
барельеф Игоря Бурмистренко «Памяти павших», 

который находится справа от обелиска, сначала имел 
несколько другой сюжет, а персонажи барельефа 
одно время были сделаны из бронзы. На нём солдаты 
шли в атаку, а гражданские их провожали. На 
переднем плане стояла женщина с мёртвым ребёнком 
на руках, что символизировало материнское горе. Тот 
барельеф, который мы видим сегодня, изваял Юрий 
Гришко. 
Мемориал задумывался как место скорби. Митинг 
1967 года проходил под звуки траурных мелодий. 
Фронтовик Пётр Кащенко, который собирал деньги 
на народный памятник, установленный на площади 
Победы, говорил, что мы должны скорбеть по павшим 
героям, но мы должны и гордиться их подвигом,  
и мечтал поставить в Липецке монумент, 
выражающий непобедимую мощь русского народа.

ние. Можно было бы эти деньги собрать  
и сделать новый, современный мемо- 
риал.

Образцовый пример
Вообще, в рекомендациях Обще-

ственной палаты, которые она изложи-
ла в резолюции, больше всего говорится  
о мемориалах, памятных местах и воин-
ских захоронениях участников Великой 
Отечественной войны на территории го-
рода и о том, что их необходимо рекон-
струировать, благоустроить и содержать 
в надлежащем состоянии. Поскольку 
памятных мест в Липецке много, обще-
ственники рекомендовали закрепить их 
за предприятиями и учебными заведе-
ниями, которые могли бы поддерживать 
их в достойном состоянии.

В 2025 году отреставрируют 29 памят-
ных знаков, связанных с Великой Оте- 
чественной войной, а пять знаков отре-
монтируют капитально. Эту работу ведут 
уже давно. На Евдокиевском кладбище 
когда-то стояли три бетонных обелиска, 
выкрашенных синей краской. Вместо них 
по инициативе липецкой Общественной 
палаты поставили гранитный мемориал.

Так часто теперь делают. В Елецком 
районе, например, в селе Барановка ря-
дом с госпиталем было кладбище, кото-
рое называют братской могилой № 87. 
Там во время войны похоронили 1 456 
красноармейцев. В наши дни все надгро-
бья убрали, превратив кладбище в зелё-
ный луг, а около дороги поставили боль-
шой мемориал из чёрного гранита.

— Мемориал на Евдокиевском клад-
бище символизирует самоотверженный 
труд медицинских работников и герои-
ческий подвиг солдат во время Великой 
Отечественной войны, — рассказывает 
заместитель директора городского МБУ 
«Ритуальные услуги» Юлия Кабанцо-
ва. — Композиция сделана из цветного 
гранита различных месторождений. Для 
того чтобы к мемориалу можно было 
пройти со стороны улицы Тельмана,  
в ограждении кладбища сделали арку,  
а со стороны Евдокиевского храма вымо-
стили тротуарной плиткой пешеходную 
дорожку.

По словам Кабанцовой, в марте-апре-
ле благоустроят воинские захоронения 
участников Великой Отечественной вой- 
ны на Евдокиевском и Городском клад-
бищах, на кладбище НЛМК и на кладби-
ще в районе Елецкого шоссе.

_______________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Александра Пастушенко, 
из архива «Первого номера»

 В 2025-м отреставрируют 29 памятных знаков, связанных  
 с Великой Отечественной войной, а 5 знаков отремонтируют капитально 

 В партизанском забеге примут участие  
 не менее двух тысяч человек 

 Краевед Александр Клоков поднял вопрос  
 воинских захоронений на кладбищах города 
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Официальное открытие спортив-
ной школы № 8 «Юность» на 
улице Ударников, 13б, состоялось 

4 марта. Зданию школы почти 50 лет. 
Масштабный капитальный ремонт прове-
ли впервые, и теперь здесь создан совре-
менный спортивный центр для трениров-
ки настоящих и будущих чемпионов. 

Эффект возрождения
Татьяна Шендря водит в спортивную 

школу № 8 своего сына Александра уже 
шесть лет. Раньше они занимались в фи-
лиале на улице Детской, 2а. После капи-
тального ремонта их перевели в обнов-
лённое здание.

— Несмотря на то что в филиале тоже 
сделали ремонт, школа на улице Ударни-
ков сейчас совершенно на другом уровне, 
— отмечает Татьяна Игоревна.

Она хорошо помнит, как раньше при-
ходила сюда с сыном на соревнования, 
летом спортсмены здесь мучились от ду-
хоты, а зимой — от холода в помещениях.

— Вентиляция — это важно. Если её 
нет или она плохо работает, ребятам очень 
тяжело, — говорит Татьяна Шендря. 

Для родителей создана отдельная 
зрительная зона — «ложи» на втором 
этаже, чтобы наблюдать, как тренируют-
ся их дети. Такая планировка высвободи-
ла значительное пространство для заня-
тий будущих чемпионов.

Условия для победы
Кстати сказать, у Александра Шендри 

оранжевый пояс по дзюдо и второе место 
в личном зачёте на областном фестива-
ле, который проходил прошлой осенью. 
Мама уверена: её сын в новых условиях 
сможет успешно подготовиться и зарабо-
тать ещё не один спортивный трофей. 

Среди выпускников школы есть 
«международники»: двукратная чемпи-
онка мира и заслуженный мастер спорта 
по волейболу Светлана Крючкова, ма-
стера спорта международного класса по 
дзюдо Геннадий и Сергей Чернухины,  
а также Владимир Сергеев. 

Сейчас «Юность» растит новых чем-
пионов. Совсем недавно дзюдоист Алек-

ВОТ БЫ В «ЮНОСТЬ»
Открылся обновлённый спортивный центр для чемпионов

ПЕРВАЯ ТРЕНИРОВКА В ОБНОВЛЁННОМ 
ЗАЛЕ ПОНРАВИЛАСЬ ВОСПИТАННИКУ 
СПОРТШКОЛЫ АЛЕКСАНДРУ УВАРОВУ

« «

СПОРТ

сандр Уваров привёз с Кубка Европы 
бронзу. Первая тренировка в обновлён-
ном зале понравилась спортсмену: 

— Очень хорошие условия. Я раньше 
занимался в другом здании спортшколы. 
Есть с чем сравнить. Новый зал в полтора 
раза больше, лучше оснащение. Появи-
лось больше раздевалок, душевых, туале-
тов. Не придётся стоять в очереди. А ещё 
вытяжка, свет — меня всё устраивает!

вый заместитель губернатора Липецкой 
области Александр Рябченко и глава го-
рода Роман Ченцов.

— В прошлом году мы начали про-
грамму по возрождению школ, которые  
с момента создания не имели средств для 
ремонта. Мы уже открыли велосипед-
ную школу. Сегодня — зал единоборств. 
Главное, ребята тренируются с улыбкой  
и, уверен, будут побеждать, — проком-
ментировал Александр Николаевич.

Обновление «Юности» стало возмож-
но благодаря существенной помощи пра-
вительства. 

— На ремонт глава региона Игорь Ар-
тамонов выделил более 50 млн рублей, 
— отметил Роман Ченцов. — Заменили 
всё — от коммуникаций до оборудова-
ния. Спортсмены будут тренироваться  
в комфортных условиях. И в новой форме 
— экипировку тоже закупили.

Весь бюджет удалось освоить эффектив-
но, а всё оборудование самое современное.

Практически с нуля
Акцент на комфорте в день открытия 

школы сделали и спортсмены, и трене-
ры, и руководитель профильного депар-
тамента. Акцент обоснованный. Разница, 
как говорится, очевидна. 

Вспоминали и о трудностях в ходе 
строительных работ. Начальник управле-
ния физической культуры и спорта Ли-
пецкой области Ксения Казакова расска-
зала: в ходе демонтажа выяснилось, что 
фундамент и пол полностью прогнили  
и от прежнего сооружения, по её словам, 
остались разве что стены.

— Можно сказать, здание пришлось 
отстраивать заново, — комментирует Ксе-
ния Дмитриевна.

Были полностью обновлены инже-
нерные коммуникации. После перепла-
нировки помещений спортивный зал 
стал более просторным и светлым. Юные 
спортсмены уже протестировали новые 
татами, а полноценные тренировки нач-
нутся на этой неделе. Ожидается, что  
в зале будут заниматься около 200 ребят, 
переведённых из переполненного здания 
филиала спортшколы. 

Олимпийские перспективы
«Юность» после ремонта почувство-

вала прежнюю силу — вновь, как и было 
когда-то, предлагает юным липчанам 
сразу три вида спорта: волейбол, самбо  
и дзюдо. Места хватит всем. А ещё в ком-
фортном зале можно без проблем прово-
дить соревнования городского масштаба.

Директор школы Вячеслав Лупоносов 
уверен, что отремонтированное здание — 
это не только мотивация для спортсме-
нов и тренеров, которые сейчас занима-
ются в «Юности». 

— Ждём новых ребят к лету, — делится 
планами Вячеслав Николаевич. — Скоро  
у детей закончится учебный год, я думаю, 
что с июня начнутся звонки и записи.

Глава города Роман Ченцов доволен 
изменениями и, как и директор школы, 
уверен в её дальнейшем развитии и росте.

— Мы даём детям возможность форми-
ровать себя и своё будущее, — сказал мэр.

В обращении к воспитанникам школы 
он пожелал им успехов и побед. Условия 
созданы. «Юность» обновлена. Теперь 
только вперёд, на спортивный олимп. 

_____________________
Текст: Анастасия Старкова

Фото: Александра Пастушенко

— Думаю, что не только в области,  
но и в ЦФО такого зала нет. Здесь есть 
возможность заниматься большему ко-
личеству детей, разгрузить группы, сфор-
мировать их. То есть улучшить качество 
работы, — поделился впечатлениями 
тренер спортшколы Станислав Алексеев. 
— Не то что раньше…

Полвека «Юности»
Спортивная школа № 8 «Юность» от-

крылась 1 июня 1976 года в посёлке Сы-
рский Рудник по инициативе профсоюза 

литейного завода «Центролит». Первым 
её директором стал Валентин Крючков, 
в 1977 году школу возглавил Владимир 
Черных. С 2018 года руководит «Юно-
стью» Вячеслав Лупоносов.

Почти за 50 лет существования  
в школе ни разу не было капитального 
ремонта. Время не щадило здание: из-
ношенные стены и потолки, устаревшее 
оборудование, промерзающий игровой 

зал. Со временем стало очевидно, что 
проблемы глубже — прогнивший фунда-
мент и пол требовали срочных восстано-
вительных работ.

Решение о реконструкции стало необ-
ходимым шагом для сохранения школы, 
которая не только воспитывает чемпио-
нов, но и остаётся важным социальным 
пространством для детей и подростков.

Поддержка губернатора
В день открытия обновлённой школы 

поздравить спортсменов приехали пер-

 Глава Липецка Роман Ченцов пожелал бронзовому призёру Кубка Европы Александру Уварову 
 результативных тренировок в обновлённой спортшколе и побед на международных турнирах 

Фото и видео  
с открытия спортшколы
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Ф естиваль по легкоатлетическому четырёхборью 
в помещении прошёл 4–5 марта во дворце спор-
та «Молодёжный». В этом году в соревновани-

ях приняли участие 124 спортсмена в трёх возрастных 
категориях: до 12, 14 и 16 лет. Лучшие через две недели 
поедут в Казань защищать регион на всероссийском со-
ревновании «Шиповка юных» (6+).

Через тернии к звёздам
Никите Никифорову — 14 лет, в лёгкой атлетике он 

уже два года. В школу олимпийского резерва его при-
вели друзья.

— Они меня позвали, — скромно говорит Никита. — 
Сказали, что тут интересно, поэтому я пришёл.

На фестивале Никита участвует не впервые, но сей-
час не задумывается о призовых местах. Главное — по-
казать хороший результат.

— Если постараться, можно заработать неплохие 
баллы, — рассуждает он. — Но на первенство я пока не 
засматриваюсь.

Тем не менее юноша не исключает, что в будущем 
может дойти и до больших стартов. Тренирует Никиту 
Наталья Рощупкина — человек, которого в Липецкой 
области называют главным двигателем лёгкой атлети-
ки. Участница Олимпийских игр 2000 года в Сиднее, 
многократная чемпионка России, мастер спорта между-
народного класса, президент Липецкой областной феде-
рации лёгкой атлетики и главный тренер спортивной 
сборной команды легкоатлетов региона — она не просто 
готовит ребят, а активно развивает свой вид спорта. 

В этом году Рощупкина выступает на фестивале ещё 
и в роли главного судьи.

Оценка перспектив
Как главный судья фестиваля Наталья Рощупкина не 

только следит за ходом соревнований, но и оценивает 
перспективы молодых спортсменов.

— Здорово, что с каждым годом интерес к фестивалю 
растёт, много юных ребят, — отмечает она, — но пока им 
далеко до большого спорта. Сейчас нужно искать талан-
ты и сохранять их в лёгкой атлетике.

Что касается судейства, всё просто: формула успеха 
остаётся неизменной.

— Девиз — «Быстрее, выше, сильнее», его мы и при-
держиваемся, — объясняет главный судья. — Ребятам 
надо быстрее пробежать, выше прыгнуть и дальше мет-
нуть ракету (спортивный снаряд. — Прим. ред.). 

Шиповка юных
Фестиваль, организованный управлением физиче-

ской культуры и спорта Липецкой области и региональ-

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ
Чтобы победить и попасть на «Шиповку юных» в Казань

СЕЙЧАС НУЖНО ИСКАТЬ 
ТАЛАНТЫ И СОХРАНЯТЬ ИХ 

В ЛЁГКОЙ АТЛЕТИКЕ

« « Лучшие результаты в старшей группе,  
2010–2011 г. р., среди девушек показала  
Варвара Коваленко, набравшая 395 очков.  
В тройке лидеров — Евгения Ковалёва (353)*  
и Ева Ширяева (348). 
Среди юношей победил Никита Будков (303),  
на втором месте — Александр Покумейко (296),  
на третьем — Роман Киреев (275).  
Среди девочек 2012–2013 г. р. первенствовали  
Софья Антонова (271), Арина Брезгина (264),  
Лидия Проскурина (255). Среди юношей  
лидировали Иван Бортников (211),  
Назар Моргаленко (196), Виктор Якимчук (172). 
В младшей группе, 2014–2015 г. р., среди девушек 
призовые места заняли Маргарита Труфанова (251), 
Варвара Папина (219), Ксения Глобенко (197).  
Среди юношей — Захар Гритчин (101),  
Павел Иванов (81), Егор Кобзев (74). 
Отметим, и Захар Гритчин, и Егор Кобзев — 
становлянские легкоатлеты. 
* в скобках даны набранные очки участников

ИТОГОВЫЙ ПРОТОКОЛ

ной федерацией лёгкой атлетики, — одно из ключевых 
событий для юных спортсменов региона. Он проводит-
ся уже более десяти лет и неизменно является отбо-
рочным этапом на всероссийские соревнования «Ши-
повка юных». 

Заветная цель многих участников фестиваля — по-
пасть в топ-5 лучших, чтобы представить регион в фи-
нале, который пройдёт с 19 по 28 марта в Казани.

— Это важный старт для наших ребят, — отмечает 
один из тренеров. — «Шиповка юных» — серьёзные со-
ревнования, и попасть туда уже достижение.

Но, несмотря на статус отборочного этапа, этот фе-
стиваль не только про результаты, но и про атмосферу. 
Спортсмены переживают за товарищей, радуются по-
бедам, поддерживают друг друга. Возможно, именно 
здесь, на региональном этапе, для кого-то начинается 
путь в большой спорт.

Дебютанты из Станового
В этом году фестиваль собрал команды не только из 

Липецка. Приехали ребята из села Станового — из не-
большой школы, где лёгкая атлетика только набирает 
популярность. 

— Мы привезли 20 ребят, — рассказывает их тренер 
Евгений Воравко. — Для села это много. Мы нашли по 
четыре человека во все возрастные категории, кроме де-
вочек 2010–2011 годов рождения, их не хватило. Для нас 
этот фестиваль больше опыт, чем борьба за путёвку на 
всероссийский этап.

Ребята из Станового тренировались в непростых 
условиях. 

— У нас нет такой серьёзной материальной базы, 
как в Липецке. Есть уличный стадион, прошлым ле-
том там сделали специальное покрытие — спаси-

бо местной администрации. 
А зимой наши возможно-
сти несколько ограничены,  
к примеру, в спортзале яма для 

Видео с фестиваля  
по легкоатлетическому 
четырёхборью в помещении

прыжков отсутствует, — говорит Воравко. — Но мы всё 
равно тренируемся круглый год, стремимся к достой-
ным результатам. 

Работаем дальше
— Как справляемся с детьми? Главное — личный 

пример. Они видят, что тренер сам занимается, старает-
ся, и уважают это, — объясняет Евгений Воравко. 

На фестиваль команда из Станового приезжала два 
дня. Накатали 280 километров. Благо поездку спонси-
ровало управление образования Становлянского округа. 

— Километры того стоили. В целом результатом мы 
довольны, но всегда хочется большего. Приедем домой, 
разберём ошибки, будем работать дальше, — подытожи-
вает тренер. 

Он немного скромничает. В итоге, к примеру, Захару 
Гритчину удалось набрать 101 очко и занять первое ме-
сто в своей возрастной категории. Это отличный резуль-
тат, который подтверждает высокий уровень подготов-
ки спортсменов школы. С таким результатом до Казани 
рукой подать, вот только для сборной от школы участ-
ников для «Шиповки» маловато. Но это, видимо, пока.

Кто же именно поедет в Казань, узнаем совсем скоро. 
__________________________________

Текст: Анастасия Старкова
Фото: Сергей Паршин 

и СШОР по лёгкой атлетике

СПОРТ

 Команда из Станового приехала за опытом, а уехала с наградами 
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ЗА НАСЛЕДИЕ В ОТВЕТЕ
35 лет Госдирекция культурного наследия бережёт старину

Э то не просто беспокойство и забота о памятниках 
архитектуры, которые делают первые и последу-
ющие шаги к земле. Это охрана памяти, без ко-

торой нет человека. Потому что вместе с исчезнувшей 
историей забудем себя и мы. Сотрёмся и забудемся. Гос-
дирекция культурного наследия Липецкой области, ко-
торой 20 февраля 2025 года исполнилось 35 лет, делает 
всё, чтобы такого не произошло.

Не наследство, а наследие
Наследие — это не просто хорошее слово, подёрну-

тое патиной веков. Человек оставляет после себя на-
следство, а особенно выдающиеся люди — наследие. 
Наследие оставляет после себя эпоха. Поэтому изучение 
и сохранение его требует особого подхода. А также обя-
зывает всех ко многому. 

Например, в Швейцарии, если человек хочет стать 
жителем определённого города, местности, должен 
сдать экзамен, чтобы доказать, что этот город, мест-
ность, куда приехал, он понимает. Что он согласен  
с идентичностью, которая сложилась из истории, с теми 
людьми, которые здесь жили до него. Что он готов вос-
питывать своих детей в понимании того исторического, 
культурного наследия, традиций местности. 

В России таких законов, увы, нет. Но есть организа-
ции, которые могут помочь людям, не знающим исто-
рии и культуры своих городов, и тем, кому история 
дорога. В Липецкой области Госдирекция культурного 
наследия — единственная государственная организа-
ция, которая занимается сохранением и популяризаци-
ей объектов культурного наследия. 

— Работы — непочатый край, — открывал юбилейное 
мероприятие начальник управления по охране объек-
тов культурного наследия Липецкой области Алексей 
Грушихин. — У нас в области около 3 тысяч объектов, 
стоящих под контролем. В прошлом году мы попол-
нили Единый государственный реестр объектов куль-
турного наследия на 50 единиц. Это памятники архи-
тектуры. Всего в реестре 800 памятников от Липецкой 
области. Президент Владимир Путин дал поручение 
органам власти и нам — к 2030 году тысячу объектов 
культурного наследия, находящихся в неудовлетвори-
тельном состоянии, привести в порядок и приспособить 

Усадьба Хвостовых в Шаталовке 
Полуразрушенная усадьба в упразднённой деревне 
Шаталовке Елецкого района Липецкой области когда-
то считалась одной из самых красивых в России. 
В конце XIX века её владельцем стал Алексей 
Хвостов, представитель старинного знатного рода 
дворян. При нём в усадьбе возвели кирпично-
деревянный господский дом в псевдоготическом 
стиле, разбили парк из пятидесяти видов деревьев, 
выстроили сарай для карет, обустроили каменный 
грот с тайным ходом в поместье. 
После революции усадьбу национализировали  
и отдали под диспансер для туберкулёзников, дом 
начал постепенно разрушаться. В 1990 году крыша  
в господском доме окончательно провалилась. 
Сейчас усадебный дом находится в плохом 
состоянии: произошло обрушение кровли, 
утрачены витражи в окнах и иные элементы декора, 

обвалилась лестница на второй этаж. Каретные 
сараи сохранились лучше. 
Усадьба предлагается к реконструкции, например, 
под гостиничный комплекс, но это потребует 
значительных вложений.

Усадьба Нечаевых-Мальцевых 
Объект наследия находится в селе Полибино 
Данковского района Липецкой области, на правом 
берегу Дона. Адрес: улица Школьная, дом 4. 
Расстояние от Липецка — 129 километров, от Данкова 
— 45. 
Усадебный комплекс был построен в конце XVIII–
начале XIX века историком и сенатором Степаном 
Дмитриевичем Нечаевым. До революции в усадьбе 
находился первый в России музей Куликовской 
битвы. Следующим хозяином усадьбы стал его сын 
Юрий Степанович Нечаев-Мальцев. 

Одна из визитных карточек усадьбы — гиперболоидная 
башня инженера Шухова. Она была первым объектом 
такой конструкции в мире и создавалась для 
Всероссийской промышленной и художественной 
выставки 1896 года в Нижнем Новгороде. После 
выставки башню купил Юрий Нечаев и перевёз её 
в своё имение, где она была приспособлена для 
водоснабжения усадьбы водой из Дона. 
В разное время в усадьбе гостили многие деятели 
культуры, среди наиболее известных можно отметить 
писателя Льва Толстого, поэтессу Анну Ахматову, 
художников Репина, Айвазовского и Поленова. 
После революции усадьба была разграблена, 
часть большой коллекции картин и экспонатов 
музея пропала бесследно. Позже все постройки 
были национализированы и приспособлены для 
государственных нужд. На территории усадьбы  
в разное время размещались правление колхоза, 
библиотека, клуб, общежитие и школа. Затем несколько 
лет усадьба находилась в заброшенном состоянии. 
В 2014 году местными властями было принято 
решение о реставрации усадьбы и благоустройстве 
парка. Часть работ была выполнена, но по какой-то 
причине они прекратились несколько лет назад. 
В настоящее время сохранением усадьбы 
занимаются неравнодушные люди, пытающиеся 
возродить в ней музей Куликовской битвы.

В сборе информации использован ИИ

только-только начал двигаться лёд в отношении вос-
становления дворянских усадеб. Идёт поиск инвесторов 
для усадьбы Стаховичей в селе Пальна-Михайловка. 
«Болит» усадьба Скуратовых в селе Павловка Добрин-
ского района. В ней были и учреждение для детей-си-
рот, и реабилитационный центр, а в 2022 году весь 
комплекс отдали в муниципальную собственность До-
бринскому району. 

— Мы пока занимаемся согласованиями с муници-
палитетом, — говорит Алексей Грушихин. — Это ещё 
один объект культурного наследия, который хотим пе-
редать в хорошие руки, ищем инвесторов. Как и усадь-
бу Хвостовых в Шаталовке Елецкого района, на берегу 
Сосны. 

для использования в современных условиях. То есть 
найдены инвесторы, которым должны предоставить 
льготное кредитование, чтобы они, получив в собствен-
ность старинную усадьбу, например, наполнили её но-
вой жизнью.

Минувшего времени след
В минувшем году наконец-то нашёлся хозяин усадь-

бе Полибино Данковского района. Государственная 
дирекция взаимодействует с проектировщиками, ди-
зайнерами и самим инвестором, так что надеемся лет 
через пять увидеть усадебный комплекс в отреставри-
рованном, хорошем виде, где сможем получить глоток 
культурного воздуха для себя. Как сказано, «живите  
в доме, и не рухнет дом». 

Идут серьёзные работы на Талдыкинской мельни-
це в Елецком районе и в посёлке Колодезском Задон-
ского района. В областном центре, на улице Зегеля, 1, 
здание бывшего реального училища спасёт школа для 
IT-специалистов. 

— Если бы на нём не остановил взгляд губернатор, 
через пять лет оно пришло бы в полную разруху, — ком-
ментирует Алексей Грушихин. — На сегодняшний день 
почти все основные реставрационные работы завершены: 
вычинка кирпича, крыши, деревянные рамы с аутентич-
ной расстекловкой — всё сделано как положено.

Национальное достояние
Липецкая земля входила в так называемое усадебное 

кольцо. И беспокойства историков, краеведов понятны: 

К ЮБИЛЕЮ ГОСДИРЕКЦИИ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ  

ОБЛАСТИ ВЫШЕЛ АЛЬМАНАХ, 
ПОСВЯЩЁННЫЙ  

ЗОДЧЕСТВУ XVIII —  
НАЧАЛА XIX ВЕКОВ

«

«

 Руководитель Госдирекции и редактор-  
 составитель альманаха Андрей Найдёнов 
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Сотрудники и сподвижники Госдирекции культур-

ного наследия сделали много, изучая, буквально раска-
пывая пласт за пластом, материалы о дворянских усадь-
бах Липецкой области. 

Русская усадьба — это явление национальной куль-
туры. Да, это были центры землевладения, но люди 
приезжали сюда из столиц летом, привозя с собой тот 
неповторимый быт, коллекции картин, скульптуру, 
изысканную мебель. Здесь строили храмы, угождая 
Богу и соревнуясь с соседями, кто больше Ему порадел. 
Дворяне двигали науку, культуру, и всё это оставалось 
на нашей земле.

Наш Пушкин
— Усадьбу Пушкиных искали и не находили и Липец-

кий областной краеведческий музей, и областное управ-
ление культуры, и педуниверситет, и технический универ-
ситет, — вспоминает краевед Александр Клоков. — Под это 
выделялись средства, но искали не там и не то. Нам удалось 
определить место, где стояла усадьба, найти описание трёх 
периодов её бытования, проследить, кому после Алексея 
Фёдоровича Пушкина, прадеда поэта, достались земли: 
какие ушли по женской линии, какие были проданы. Вы-
яснилось, что у Пушкиных была не одна усадьба в Коренёв-
щине, как принято считать, а три. В селе Пушкино Добрин-
ского района — отсюда и название — Алексей Фёдорович 
также имел усадьбу, а ещё ему принадлежали земли у реки 
Кузьминки, в селе Большая Кузьминка, где стоял большой 
винокуренный завод, дававший доход барину.

На вопрос, бывал ли сам Александр Сергеевич на 
липецкой земле, Александр Клоков ответил так: «Доку-
ментальных подтверждений пока нет. Возможно, со вре-
менем что-то прояснится. Легенда бытует, что был поэт 
проездом, гостил у Замятиных, где крестьяне назвали его 
«франтовым барином». Но это всё на уровне преданий.  
А вот что интересно: когда я проезжаю мимо села Тю-
шевка, то вспоминаю, что второе его название — Кисте-
нёва Дубрава. И сразу ассоциация возникает: Кистенёвка, 
«Дубровский». Да, сюжет романа «Дубровский» пошёл 
отсюда: конфликт между двумя офицерами начался на 
лебедянской ярмарке, а закончился на Липецком курор-
те. Этому мы нашли документальное подтверждение».

Усадьба Талдыкина 
Архитектурный комплекс на реке Воргол, 
расположенный южнее деревни Дерновки  
в Елецком районе Липецкой области, 
представляет собой мельницу и усадьбу  
с парком и фруктовым садом. 
Основатель усадьбы — купец Иван Афанасьевич 
Талдыкин. В 1867 году он построил под Ельцом 
мельницу и заложил усадьбу. 
В годы Великой Отечественной войны мельницу 
на Ворголе сожгли, чтобы она не досталась 
немцам. После войны мельницу частично 
восстановили: там, где ныне расположен 
подвесной мост, была построена плотина. Позже 
установили гидрогенератор, который не только 
вырабатывал электроэнергию для мельничных 
механизмов, но и давал освещение в дома 
соседних сёл Дерновка и Ольховец. Всё это 
работало до 1960-х годов. 
В советские времена усадьба использовалась 
как база отдыха. До 1990 года она 
просуществовала, но после распада СССР 
была выкуплена у государства во время 
приватизации. С тех пор здания архитектурного 
ансамбля находятся в частной собственности, 
его строения не используются и пришли  
в запустение. 
По результатам экспертизы Госдирекции по 
охране культурного наследия несколько самых 
значимых построек усадебного комплекса 
включено в Единый государственный реестр 
объектов культурного наследия России.

Усадьба Скуратовых 
Расположен памятник архитектуры XIX века в селе 
Павловка Добринского района Липецкой области. 
История усадьбы: в 1778 году подполковник 
Ф.И. Бабарыкин купил в Межевой канцелярии 
землю, на которой сейчас располагается усадьба. 
Вскоре эту землю выкупили сыновья полярного 
исследователя, участника Великой Северной 
экспедиции Алексея Скуратова — Пётр и Михаил. 
Название Павловка село получило по имени 
младшего сына Петра Скуратова — Павла. 
В 1806 году владельцы построили в селе 
каменную церковь Покрова Пресвятой 
Богородицы, а в 1812 году — господский 
дом. Дом выдержан в стиле классицизма, 
фасад украшен колонным портиком. Также 
на территории были дом управляющего, дом 
прислуги, амбар, мельница и конюшни. 
После революции судьба усадьбы долгое время 
складывалась относительно благополучно: она 
не подверглась грабежам и разгрому.  
В 1918 году здесь создали автоучасток, позже на 
этой территории организовали народный дом, 
а в апреле 1924 года учредили колонию для 
беспризорников. В 2014 году детский дом был 
закрыт, а на материальной базе детского дома 
открыли реабилитационный наркологический 
центр. 
Сейчас усадьба находится в аварийном 
состоянии: крыша рухнула, но внешнее 
оформление в целом неплохое. Сохранилось и 
несколько хозяйственных построек, состояние 
парка удовлетворительное.

Исторический квартал
К юбилею Госдирекции культурного наследия Ли-

пецкой области вышел 14-й альманах историко-куль-
турного наследия Липецкого края «Исторический квар-
тал», посвящённый зодчеству XVIII–начала XIX веков. 
Руководитель Госдирекции культурного наследия и ре-
дактор-составитель альманаха Андрей Найдёнов анон-
сировал выпуск:

— Мы с коллегами очень искренне и твёрдо считаем, 
что в охране и сохранении культурного наследия огром-
ное значение имеют не только документы, регламенти-
рующие зону охраны, границы территории, предметы 
охраны (всё это нужно, чтобы вести контроль над объ-
ектами). А фундаментально важно изучать сами памят-
ники. Не просто в каком году они построены, с каким 
событием связано строительство, но и кто был зодчий, 
как задуман объект, кто был заказчик. Памятники куль-
турного наследия часто имеют продолжительную исто-
рию создания. Например, здание строилось в XVIII веке, 
и в XIX надстраивалось несколько ярусов. То есть изу-
чить памятник, понять его историю для нас всегда было 
важно. Мы работаем со старыми фотографиями, плана-
ми, описаниями для того, чтобы иметь максимальную 
информацию, чтобы памятник сохранить. Материалы 
альманаха «Исторический квартал» — это популяриза-
ция нашего наследия.

От себя же добавим, что сложно переоценить важ-
ность такой литературы. Это реставрация и охрана на-
шей памяти. И формирование типа сознания, в котором 
есть понятие культурной святыни. Почему мы должны 
трепетно относиться к тому месту, где живём? Потому 
что люди, жившие до нас, возвели его на определённый 
уровень культуры. Какой уровень, можно узнать, обра-
тившись к статьям альманаха, написанных историками, 
краеведами, архитекторами, музейными и архивными 
работниками.

_______________________
Текст: Светлана Воржева
Фото: Сергей Мамцев,  
правительство региона

 Архитектор Александр Новосельцев —  
 соавтор альманаха «Исторический квартал» (12+) 

 Сотрудники и гости Госдирекции культурного наследия в день её юбилея 
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

500 букетов для женщин Донецкой Народной Республики  
отправил «Зеленхоз» в преддверии 8 Марта

ТЮЛЬПАНЫ ДЛЯ ДОНБАССА
В ФОКУСЕ

Фото: Сергей Паршин

 Машину с тюльпанами отправили из Липецка в подшефный Володарский район ДНР           

 В этом году специалисты высадили кроме традиционных ещё четыре сорта тюльпанов:  
 фиолетовые Saigon, розово-жёлтые Tom Pouce, жёлто-оранжевые Luba, белые Update 

 Цветы в ДНР отправлены по распоряжению главы города. Роман Ченцов считает,  
 что в Международный женский день ни одна девушка не должна остаться без подарка 

 Всего в теплице липецкого «Зеленхоза» к женскому празднику вырастили 20 000 тюльпанов 


